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«Единая Россия» обновит свои платформы
Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
Что известно о химической 
атаке в Сирии

Ф А Р М А Ц Е В Т И К А
1,7 млрд руб. составят потери 
от запрета российских 
лекарств на Украине

с. 2 с. 4 с. 10 

Андрей Дубовсков,
президент МТС

«Источники доходов 
валяются под ногами»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  8  

ФОТО: Владислав Шатило/РБК

М Е Д И А  В Кремле задумались о смене ТВ-повестки

Телевидение вернут 
в страну
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За последние несколько лет люди устали находиться на «военном информационном фронте», и власти это понимают, уверяет источник РБК

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В Кремле обсуждается воз-
можность корректировки 
повестки российского телеви-
дения, с тем чтобы оно больше 
внимания уделяло внутрен-
ним проблемам. Люди уста-
ли находиться на «военном 
информационном фронте», 
отмечают эксперты.

Перенастройка ТВ

 В администрации президента об-
суждается возможность корректи-
ровки повестки российского теле-
видения, рассказали РБК два источ-

ника, близких к Кремлю, и бывший 
федеральный чиновник. Речь идет 
о том, чтобы телевидение уделяло 
больше внимания внутрироссий-
ским проблемам, уточняет один 
из собеседников РБК.

«Должны больше обсуждаться 
перспективы людей, состояние эко-
номики, ситуация в стране, чтобы 
не было такого разрыва между теле-
визионной повесткой и тем, что ре-
ально беспокоит людей», — объяс-
няет смысл дискуссий в  Кремле 
близкий к администрации прези-
дента собеседник РБК.

По словам бывшего федерально-
го чиновника, телевидение сегодня 
не является источником информа-

ции, не умеет интересно говорить 
о внутренних проблемах, и многие 
вещи, волнующие граждан, обсуж-
даются не на телеэкранах, а на ин-
тернет-площадках и в соцсетях.

То, о чем говорят на телеэкранах 
и что обсуждают на интернет-пло-
щадках, зачастую не имеет между 
собой ничего общего, в Кремле ду-
мают над возможностью сблизить 
два этих мира, уточняет собеседник, 
близкий к администрации прези-
дента. За последние несколько лет 
люди устали находиться на «воен-
ном информационном фронте», 
и власти это понимают, уверяет он.

Телевидение должно быть эф-
фективным инструментом комму-

никации при обсуждении внутрен-
них проблем страны, это особенно 
актуально перед выборами пре-
зидента, добавляет бывший феде-
ральный чиновник. В преддверии 
и во время кампании должно об-
суждаться будущее России и людей, 
но телевидение для этого не при-
способлено: «Инструмент доведе-
ния приоритетов [власти] сегодня 
отсутствует», — подчеркивает он.

На телевидении в его нынешнем 
виде львиную долю занимает внеш-
неполитическая повестка, в то вре-
мя как места для внутренних про-
блем почти нет, говорит собесед-
ник РБК.

Б Ю Д Ж Е Т

Расходы 
в обмен 
на дивиденды
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Расходы бюджета в 2017 году 
могут быть увеличены 
до 200 млрд руб., заявил глава 
Минфина. Но произойдет это 
только в случае, если государ-
ство соберет 50% прибыли го-
скомпаний в виде дивидендов.

Расходы бюджета в 2017 году могут 
увеличиться на уровень дополни-
тельных ненефтегазовых дохо-
дов, заявил журналистам 5 апреля 
на форуме Московской биржи ми-
нистр финансов Антон Силуанов.

Оценочный объем таких дохо-
дов — около 200 млрд руб., сказал 
Силуанов. Однако они поступят 
в  бюджет, только если будет ис-
полнено решение о передаче в каз-
ну 50% дивидендов госкомпаний, 
подчеркнул министр. «Если будет 
другое решение, у нас не будет не-
нефтегазовых доходов, а значит, 
не  будет и  ресурсов для  попра-
вок», — сказал министр.

При  этом Минфин выступает 
против увеличения трат за счет не-
фтегазовых доходов. Это могло бы 
дать положительный результат, од-
нако министерству не хочется «на-
ступать на старые грабли», говорил 
Силуанов в интервью РБК в конце 
февраля. «Это даст позитивный 
результат. А что дальше? А даль-
ше мы можем попасть в такую же 
ситуацию, в которую попали пол-
тора года назад: изменились внеш-
ние факторы, доходы сократились, 
и потребовалось урезать бюджет. 
Кому это надо? Мы уже это прохо-
дили», — заявил министр.

Дополнительные нефтегазовые 
доходы, которые бюджет получа-
ет, потому что нефть стоит доро-
же $40 за  баррель, Минфин на-
правляет на закупки валюты, ко-
торая будет перечислена в Резерв-
ный фонд. 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 05.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 24.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
06.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 05.04.2017, 20.00 мск

1152,49 
пункта

$399,0 
млрд

$1= 

₽55,89
€1=

₽59,69
$54,37

за баррель
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В Кремле задумались о смене ТВ-повестки

Телевидение вернут в страну
Трудности перевода

Дискуссии о корректировке по-
вестки идут, но есть понимание, 
что сделать это не так-то просто, 
рассказывают два источника, 
близких к Кремлю.

Сейчас информация подает-
ся так: «Мы здесь хорошие, они 
там [за рубежом] плохие», — рас-
суждает один из  собеседников 
РБК. Но  если увеличивать вну-
триполитическую составляю-
щую, то придется резко менять 
стилистику ведущих и передач, 
продолжает он. «Вопрос в  том, 
смогут ли Соловьев с Киселевым 
переключиться на более спокой-
ную повестку? Телевидение — это 
орудие огромной поражающей 
силы», — констатирует собесед-
ник РБК.

Уверенности в том, что россий-
ские ТВ-форматы готовы к кор-
ректировке повестки, действи-
тельно нет, соглашается еще один 
источник, близкий к  Кремлю. 
Проблема еще и в том, что на те-
левидении много ограничений: 
«Критиковать Порошенко безо-
пасно, а вот вопрос обсуждения 

внутренней повестки подводит 
к вопросу, кто в тех или иных про-
блемах виноват». Это уже создает 
сложности, добавляет источник, 
поскольку непонятно, что и в ка-
ком контексте обсуждать.

Ситуация, когда теле- и интер-
нет-повестка связаны не  очень 
плотно, разрушительная, считает 
политолог Глеб Кузнецов. «В од-
ной стране не должно быть два 
разных народа, а по факту мы это 
наблюдаем: есть телевизионный 
и интернет-народ», — говорит он.

Нет желания

Телевизионная машина вполне 
в  состоянии перенастроиться, 
было бы желание, полагает Куз-
нецов. Тот же Дмитрий Киселев 
в свое время выступал с вполне 
либеральных позиций, уточняет 
эксперт. «В  вечном споре теле-
видения с холодильником всегда 
побеждает телевизор, вдумчиво 
обсуждающий полный холодиль-
ник и кратчайший путь к нему. 
Поэтому надо обсуждать благо-
состояние россиян, а  не только 
международную повестку», — го-
ворит Кузнецов.

Люди видят, что на телевиде-
нии не  затрагиваются важные 
проблемы, у них возникает ощу-
щение, что им говорят неправду, 
именно поэтому власть озаботи-
лась сменой телевизионной по-
вестки, считает политолог Нико-
лай Миронов. Но эксперименты 
с телевидением уже проводились 
в  80-е годы, в  эпоху гласности: 
«Телевидение перенастроили 
на другой лад, а в результате оно 
вышло из-под контроля».

Любая идеологизированная си-
стема, ориентированная на про-
паганду, создает искусствен-
ную повестку, искажает реаль-
ность и  разрыв между реально-
стью и пропагандой тем больше, 
чем  больше система  оторвана 
от людей, говорит эксперт. Сейчас, 
по его словам, разрыв очень боль-
шой. Если власть решит больше 
ориентироваться на интернет-по-
вестку, тогда придется давать от-
веты на вопросы, которые реально 
волнуют людей. «Но телевидение 
выйдет из-под контроля. Поэто-
му от пропаганды все равно ни-
куда не уйти», — считает Миронов.

К тому же, по словам Мироно-
ва, известные телевизионные ве-

дущие привыкли говорить не то, 
что думают, следовать указани-
ям: «С  такими людьми ничего 
не сделаешь. Если ты им скажешь 
придумать что-то новое, это вы-
зовет у них когнитивный диссо-
нанс».

Недоверие к новостным про-
граммам на телевидении ис-
пытывают 66% россиян, свиде-
тельствуют данные опроса, про-
веденного в феврале 2017 года 
Фондом общественного мнения 
(ФОМ). У 21% новости по телеви-
зору часто вызывают недоверие, 
у 45% участников опроса — ред-
ко (см. инфографику). По данным 
социологов, в том случае если но-
востная информация не вызывает 
доверия, 18% россиян проверяют 
ее в интернете на новостных сай-
тах (два года назад так поступа-
ли 15% участников аналогично-
го опроса). 

47% участников опроса по-
лагают, что качество новостных 
программ на российском теле-
видении за последние два года 
повысилось, 26% не увидели из-
менений, а 13% высказались, что 
новости на российском ТВ стали 
хуже.  
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«Единая Россия» обновит свои платформы

Партия перезагружает 
идеологию

В Н У Т Р Е Н Н Я Я  П О Л И Т И К А

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Единороссы объявят о переза-
пуске идеологических партий-
ных платформ и об их новых 
кураторах. Патриотической 
платформой партии вместо 
Ирины Яровой будет руково-
дить депутат Госдумы, один 
из основателей движения «Ан-
тимайдан» Дмитрий Саблин.

Перезапуск платформ

«Единая Россия» в четверг, 6 апре-
ля, проведет заседание президиума 
генсовета партии. Одним из пун-
ктов повестки станет обсуждение 
активизации деятельности пар-
тийных идеологических платформ, 
рассказали РБК два источника в 
«Единой России». По их словам, с 
докладом на эту тему выступит 
замсекретаря генсовета партии 
Евгений Ревенко, который будет 
курировать платформы. Ревенко 
вечером в среду был недоступен 
для комментариев РБК.

«Речь идет об активизации дея-
тельности платформ, работа кото-
рых должна быть интересна и по-
лезна для общества», — отметил 
один из собеседников РБК. Он уточ-
нил, что у всех платформ будет еди-
ный аппарат, а в положении о плат-
формах пропишут частоту и пери-
одичность, с которой они должны 

будут собираться, — не менее од-
ного раза в два месяца. Кроме того, 
будет расширяться число участни-
ков дискуссий. «Это будут люди раз-
ных политических взглядов, кото-

рые станут обсуждать наиболее ак-
туальные темы, волнующие обще-
ство», — подчеркнул собеседник.

Партийные платформы нужны, 
потому что «являются площадкой 

для выработки сбалансированной 
позиции по самым актуальным во-
просам с учетом разных точек зре-
ния», заявил РБК секретарь генсове-
та «Единой России» Сергей Неверов.

Депутат Госдумы, один из основателей движения «Антимайдан» Дмитрий Саблин (на фото) возглавит 
патриотическую платформу «Единой России» вместо Ирины Яровой
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«Речь идет 

об активизации 

деятельности платформ, 

работа которых должна 

быть интересна 

и полезна  

для  общества», — 

отметил один 

из собеседников РБК

Новые кураторы

Одновременно с перезагрузкой 
платформ, по словам двух источни-
ков РБК в партии, будет объявлено 
о новых кураторах. Либеральную 
платформу вместо экс-депутата 
Госдумы Владимира Плигина воз-
главит председатель комитета по 
конституционному законодатель-
ству Совета Федерации Андрей 
Клишас; новым куратором соци-
альной платформы вместо депу-
тата Госдумы Сергея Железняка 
станет член Совета Федерации 

Валерий Рязанский; государствен-
но-патриотическую платформу 
возглавит депутат Госдумы, пер-
вый зампред Всероссийской обще-
ственной организации ветеранов 
«Боевое братство» и один из осно-
вателей движения «Антимайдан» 
Дмитрий Саблин. Раньше эту плат-
форму курировала депутат Госду-
мы Ирина Яровая.

В предпринимательской плат-
форме произойдут изменения в 
составе сопредседателей (это един-
ственная из четырех платформ, где 
есть такая должность): предприни-

мателя Андрея Коркунова сменит 
вице-президент общественной ор-
ганизации малого и среднего пред-
принимательства «Опора России» 
Марина Блудян. Она входила в со-
став комиссии партии, готовившей 
программу «Единой России» перед 
выборами в Госдуму.

Представительство 
идеологий

О создании идеологических пар-
тийных платформ «Единой Рос-
сии» было объявлено в 2012 году. 
Платформы образовались на ос-
нове идеологических партийных 
клубов, которые, в свою очередь, 
создавались для внутрипартийной 
дискуссии людей с разными взгля-
дами, входивших в партию власти.

В отличие от клубов платформы 
должны не только обсуждать злобо-
дневные вопросы, но и добивать-
ся их решения, говорил в 2012 году 
Неверов, анонсируя создание плат-
форм. Тогда же были образованы 
три платформы: социальная, либе-
ральная и государственно-патри-
отическая. Четвертая платформа, 
предпринимательская, появилась 
в 2016 году.

Платформы создавались, 
во-первых, для идеологическо-
го позиционирования отдельных 
групп в партии, имеющих различ-
ные взгляды, во-вторых, для об-
суждения законопроектной дея-
тельности, выработки общих по-
зиций по тем или иным вопро-
сам, говорит политолог Дмитрий 
Орлов. Со временем активность 
платформ практически свелась к 
нулю, и в партии стали подумывать 
о полном прекращении их дея-
тельности, рассказывает источник 
в «Единой России». Однако на съез-
де партии в январе 2017 года ее ли-
дер Дмитрий Медведев заявил, что 

платформы должны сохраняться, 
но нуждаются в перезапуске.

До последнего времени у пар-
тийных платформ было несколь-
ко основных проблем: отсутствие 
во главе некоторых из них реаль-
но работающих людей, отсутствие 
идеологической составляющей и 
«распад» деятельности платформ 
на партпроекты, говорит Орлов. Те-
перь ситуация изменится, надеет-
ся он: «Во главе платформ встанут 
энергичные люди, будет ясное иде-
ологическое позиционирование, на 
которое есть запрос, — платформы 

будут высказывать мнение о раз-
личных законопроектах, ситуации 
в стране с учетом идеологических 
предпочтений [участников плат-
форм]». Кроме того, «не будет рас-
пада деятельности на партпроек-
ты», которые выведены в отдельное 
направление, рассуждает Орлов.

Протестные настроения сейчас 
усиливаются и лояльность посте-
пенно выходит из моды, говорит 
политолог Аббас Галлямов. Власти 
должны либо бессильно наблю-
дать, как от них утекает колеблю-
щийся избиратель, либо начинать 

полноценный диалог с обществом, 
отмечает эксперт. Поэтому, по его 
словам, перед «Единой Россией» 
вопрос внутрипартийных дискус-
сий встал очень остро: «Еще год 
назад достаточно было говорить, 
что мы за Путина и сильную Рос-
сию, но сейчас этого мало. Сегод-
няшнего избирателя эти мантры 
уже не впечатлят». Решение пере-
запустить платформы абсолютно 
адекватное, вопрос только в том, 
насколько серьезными окажутся 
дискуссии, которые там будут про-
исходить, заключает Галлямов. 

Источник: ФОМ
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Что известно о химической атаке в Сирии

По сектору газом
АНТОН БАЕВ,  
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

В результате химической 
атаки в провинции Идлиб 
погибли от 72 до 100 человек. 
Западные страны возлагают 
ответственность на Сирию 
и Россию, чья версия собы-
тий не совпадает с данными 
западных источников и пока-
заниями очевидцев.

Во вторник, 4 апреля, населенный 
пункт Хан-Шейхун на юге сирий-
ской провинции Идлиб подвергся 
химической атаке. Об этом в тот 
же день сообщил находящийся в 
Лондоне Сирийский центр мо-
ниторинга по правам человека 
(SOHR).

По данным SOHR, в результате 
атаки погибли по крайней мере 
72 человека, в том числе 20 детей 
и 17 женщин. Число жертв среди 
мирного населения может вырасти 
из-за большого количества ране-
ных и пропавших без вести людей, 
считают правозащитники. Ответ-
ственность они возложили на си-
рийские власти. По данным SOHR, 
самолеты ВВС Сирии продолжают 
наносить удары по разным кварта-
лам города. В среду, 5 апреля, орга-
низация зафиксировала еще пять 
атак, информации о жертвах нет.

Телеканал Al  Jazeera и турецкое 
агентство Anadolu 4 апреля сооб-
щили другие данные по жертвам 
со ссылкой на заявление мини-
стра здравоохранения временно-
го правительства оппозиции в Ид-
либе Фираса аль-Джунди  — более 
100 убитых и 500 раненых в резуль-
тате инцидента.

Какой газ был применен

С места событий поступает проти-
воречивая информация. Активи-
сты оппозиционного медиацен-
тра провинции Идлиб указыва-
ют, что у пострадавших отмечают 

симптомы отравления зарином — 
выделение изо рта белой пены, 
конвульсии и отсутствие реакции 
на свет. Сирийская армия могла 
применить зарин против мирного 
населения, однако эта информа-
ция окончательно не подтвержде-
на, поделились с CNN своей вер-
сией два американских чиновни-
ка. По их словам, предположение 
основано на большом количестве 
жертв и характере полученных 
травм.

Подтвердить использование за-
рина в Хан-Шейхуне может толь-
ко химический анализ, так как этот 
газ не имеет цвета и явного запа-
ха, рассказал РБК бывший член ко-
миссии ООН по биологическому и 
химическому оружию Игорь Ни-
кулин. «Носитель может быть лю-
бым — это и химические бомбы 

промышленного производства, и 
кустарные мины, баллоны со взры-
вателем», — объясняет эксперт.

Если будут предоставлены сви-
детельства того, что это промыш-
ленно произведенные снаряды, с 
клеммами и штампами, можно го-
ворить о том, что это дело рук си-
рийской правительственной ар-
мии. В обратном случае, указыва-
ет Никулин, речь будет идти о ку-
старном производстве оппозиции.

Следы правительства

Как заявил оппозиционному ме-
диацентру в Идлибе представи-
тель неправительственной «Си-
рийской гражданской обороны» 
(организация более известна как 
«Белые каски»), Хан-Шейхун ата-
ковала авиация правительствен-

ных войск. Были выпущены че-
тыре ракеты, в том числе одна с 
отравляющим газом, по жилым 
кварталам на севере города ран-
ним утром, около 7 часов.

Администрация президента 
США Дональда Трампа также воз-
ложила ответственность за хими-
ческую атаку на режим Асада, на-
звав действия правительствен-
ных войск «отвратительными». 
Пресс-секретарь Белого дома Шон 
Спайсер заявил во вторник, что 
США работают над установлением 
обстоятельств произошедшего, од-
нако американская администра-
ция видит в этом след действий 
сирийского режима. Он также от-
метил, что атака стала «следстви-
ем слабой и нерешительной» по-
литики администрации Обамы, 
который в 2012-м обещал прове-

сти красную черту против приме-
нения химического оружия, одна-
ко так ничего и не сделал.

Город Хан-Шейхун находится 
в южной части провинции Идлиб. 
Его контролирует оппозиция, в 
том числе умеренная группиров-
ка «Ахрар аш-Шам». Из города оп-
позиция проводит наступатель-
ные операции в провинции Хама. 
Благодаря последним успехам оп-
позиционных группировок, линия 
фронта отодвинулась от города на 
несколько десятков километров. 
Вооруженные силы группировки 
в регионе, по оценкам Financial 
Times, составляют до 25 тыс. чело-
век. Ранее «Ахрар аш-Шам» присо-
единялась к объявленному в 2016 
году в Сирии перемирию, сообща-
ло российское Минобороны.

Россия и Сирия отрицают

Армия Сирии в официальном за-
явлении, опубликованном агент-
ством SANA, опровергла причаст-
ность правительственной авиа-
ции к химической атаке на Хан-
Шейхун. По словам военных, 
армия никогда не использовала 
химические или токсические ве-
щества и «не будет делать подоб-
ного в будущем». Аргументы и фо-
тографии, приведенные оппози-
цией, правительственные войска 
назвали «ложными обвинениями».

Минобороны России сооб-
щило, что российская авиация 
в атаке на город не участвовала. 
Согласно официальной версии 
военного ведомства, представ-
ленной в среду генерал-майо-
ром Игорем Конашенковым, в 
Хан-Шейхуне находился круп-
ный склад боеприпасов оппози-
ции. По данным Минобороны, на 
территории пораженного сирий-
ской авиацией военного склада 
«находились цеха по производ-
ству фугасов, начиняемых отрав-
ляющими веществами». Эти сна-
ряды в дальнейшем должны были 
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Телеканал Al  Jazeera и агентство Anadolu сообщили о более чем 100 убитых и 500 раненых 
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правительства оппозиции в Идлибе Фираса аль-Джунди  

Антон Силуанов допустил рост госзатрат в 2017 году на 200 млрд руб.

Расходы в обмен на дивиденды
За два месяца интервенций ве-

домство приобрело валюты на 
183,5 млрд руб. Ежемесячный объ-
ем покупок снижается: если в фев-
рале Минфин потратил на интер-
венции 113,1 млрд руб., в марте — 
70,5 млрд руб., то в апреле, как 
следует из сообщения ведомства, 
запланированы закупки в объеме 
69,9 млрд руб.

Месячный объем закупок Мин-
фина равен прогнозу по дополни-
тельным нефтегазовым доходам 
бюджета, скорректированному на 
ошибку в прогнозе предыдущего 
месяца. С учетом оценки дополни-
тельных нефтегазовых доходов на 

апрель Минфин приобретет за три 
месяца валюту на 253,4 млрд руб.

Для компаний с госучастием 
следует ввести ключевые показа-
тели работы, одним из них может 
стать как раз размер дивидендов, 
рассказал Силуанов на биржевом 
форуме. «Если мы рассматриваем 
вложения государства как актив, то 
этот актив должен приносить до-
ход государству. Это как раз и бу-
дет говорить об эффективности де-
ятельности менеджмента: платит 
ли он те доходы, которые государ-
ство рассчитывает получить, или 
пытается уклониться, мотивируя 
это большими инвестиционными 
программами», — пояснил чинов-

ник. Бывший министр финансов, 
а ныне глава Центра стратегиче-
ских разработок Алексей Кудрин 
поддержал Силуанова, отметив, 
что госсектор «не дает той отдачи, 
которую мы ждем от него».

Постановление правительства, 
которое обязывало госкомпании 
платить дивиденды в размере 
50% чистой прибыли (по РСБУ или 
МСФО в зависимости от того, какая 
из сумм больше), было выпущено в 
2016 году. Но оно создавало лазей-
ки для госкомпаний, не желающих 
отдавать свои доходы государству. 
В результате дивиденды в половину 
прибыли не выплатили «Газпром», 
«Роснефть» и «Транснефть». Доку-

мент вернули на доработку в Мин-
фин, и пока для госкомпаний дей-
ствует старое правило, предпола-
гающее выплату не менее 25% от 
чистой прибыли.  Минфин и Минэ-
кономразвития сейчас сходятся на 
том, что госкомпании потенциаль-
но могут заплатить 50%, однако 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов потребовал конкретных рас-
четов по этому вопросу, из-за чего 
решение по дивидендам отложили, 
писали «Ведомости» со ссылкой на 
свои источники.

Слова Силуанова о росте рас-
ходов за счет ненефтегазовых до-
ходов не стоит воспринимать как 
сигнал о смягчении бюджетной 

политики, полагает руководитель 
направления «Фискальная поли-
тика» Экономической эксперт-
ной группы Александра Сусли-
на. С одной стороны, существует 
много предложений, предпола-
гающих рост госрасходов, с дру-
гой — некоторые компании часто 
ищут лазейки, чтобы не платить, 
рассуждает она. Заявление Силуа-
нова было сделано, чтобы увязать 
эти вещи, считает Суслина: если 
власти хотят увеличить расходы, 
то они обязаны получить сред-
ства от госкомпаний, даже если те 
не хотят делиться. 

При участии Олега Макарова
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информирование клиентов 
об ответственности за незакон-
ное использование контента. 
На сегодня услуга более чем 
доступна, ARPU* на рынке чуть 
выше 2 долларов для физиче-
ских лиц, для юридических лиц, 
кафе и ресторанов, она также 
более чем доступна. При этом, 
если в результате мониторинга 
обнаруживаются нарушения, 
блокировка осуществляется мо-
ментально, судебное решение 
как правило не занимает больше 
нескольких суток. 

Ситуация радикальным образом 
изменилась за последние полто-
ра года. Благодаря совместным 
усилиям Роскомнадзора, су-
дебных инстанций, операторов, 
разработана и функционирует 
система пресечения, по эффек-
тивности, скорости реакции 
превосходящая аналогичные 
системы большинства зарубеж-
ных аналогов.

Необходимо объединить уси-
лия участников рынка в части 
противодействия распростра-
нению пиратского контента. 
Очевидно, координировать 
эти усилия должна отраслевая 
или межотраслевая  организа-
ция, объединяющая ключевых 
представителей всех заинтере-
сованных сторон (правооблада-
телей, вещателей, агрегаторов) 
и, главное, имеющая возмож-
ность выступать в случае необ-
ходимости с законодательными 
инициативами. Это будет полез-
но, в том числе, для регулятора, 
который сможет получать общую 
«картинку» и оперативно реаги-
ровать, если потребуется внести 
корректировки в правовую базу, 
как в случае с кардшарингом. 
Возможно, имеет смысл орга-
низовать такую работу на базе 
МКС как уже имеющего опыт 
законотворческой экспертизы 
и координации взаимодействия 
с участниками рынка.

и насыщенность предложения 
зависит от региона. В западной 
части страны продается по на-
шим данным до 85% процентов 
всего ввозимого и производи-
мого. Мы боремся во многом 
с технологиями: зеркальными, 
шаринговыми, каскадными и т.д. 
Стоимость пиратского оборудо-
вания не высока, сопоставима  
со стоимость оригинального.

Для НТВ-ПЛЮС борьба с не-
законным использованием 
контента — это полноценное 
и приоритетное направление 
работы. Борьба с пиратством — 
это комплекс мер, связанных 
с мониторингом нарушений, как 
физическим, так и с использо-
ванием технических средств, 
взаимодействие с регулятором, 
органами внутренних дел, судеб-
ными инстанциями. 

Также одним из приоритет-
ных направлений остается 

Михаил Демин
Генеральный директор,
НТВ-ПЛЮС 

В России пиратство появилось 
ровно тогда же, когда появи-
лось платное ТВ. НТВ-ПЛЮС, как 
первый оператор спутникового 
платного ТВ, первым столкнул-
ся с этой проблемой, потому 
что взламывались именно те 
системы, которые защищали 
самый интересный и популяр-
ный контент. Сегодня рынок 
пиратского оборудования хоть 
и сжимающийся, но все еще мно-
гомиллионный рынок. Плотность 

Телеком 2017: тренды и перспективы
Мнение эксперта

перевезти на территорию Ирака, 
резюмировал представитель во-
енного ведомства. Подтвердить 
информацию о складе боеприпа-
сов с помощью данных аэросъем-
ки Конашенков не смог.

«В период с 11:30 до 12:30 мест-
ного времени сирийская авиация 
нанесла удар в районе восточной 
окраины населенного пункта Хан-
Шейхун по крупному складу бое-
припасов террористов и скопле-
нию военной техники», — передает 
слова Конашенкова «Интерфакс».

Время, указанное российским 
Минобороны, противоречит дан-
ным «Белых касок» и показаниям 
опрошенных The New York Times 
очевидцев атаки. Они сообщили 
изданию, что налеты с воздуха на-
чались около семи часов утра. Не-
сколько часов спустя, по словам 
свидетелей, сирийская авиация 
нанесла удар по одной из клиник, 
где жертвам оказывалась меди-
цинская помощь. Раненых госпи-
тализировали в маленькие боль-
ницы и частные клиники, так как 
основная больница района была 
серьезно повреждена в результа-
те бомбардировки двумя днями 
ранее, по данным газеты.

У ООН и Организации по за-
прещению химического оружия 
(ОЗХО) не нашлось подтверждений 
того, что инцидент с химическим 
оружием в городе Хан-Шейхуне 
стал следствием удара с воздуха, 
об этом в среду сообщил высокий 

представитель ООН по разоруже-
нию Ким Вон Су во время своего 
выступления на заседании Сове-
та Безопасности. «Согласно сооб-
щениям, атака была совершена с 
воздуха и удару подвергся жилой 
район. Однако подтвердить спо-
соб осуществления предполагае-
мой атаки на данном этапе с опре-
деленностью нельзя», — заявил он 
(цитата по ТАСС).

Он также сообщил, что Миссия 
по установлению фактов ОЗХО, а 
также Совместный механизм ООН 
и ОЗХО по расследованию хими-
ческих атак в Сирии приступили к 
сбору информации по инциденту. 
Ким Вон Су заверил, что обе орга-
низации обеспечат «независимое 
и беспристрастное» расследова-
ние произошедшего в провинции 
Идлиб.

Резолюция раздора

Во вторник Соединенные Шта-
ты, Великобритания и Франция 
внесли в Совет Безопасности ООН 
проект резолюции по предполага-
емой химатаке в Сирии, о чем со 
ссылкой на дипломатов сообщает 
Reuters. По данным агентства, все 
три страны считают режим Асада 
виновным в произошедшем.

Согласно проекту резолюции, 
правительство Сирии должно пре-
доставить Совбезу планы полетов 
и записи, сделанные в день пред-
полагаемой атаки, и имена коман-

диров экипажей, выполнявших 
вылеты. Кроме того, инициаторы 
резолюции требуют обеспечить 
международным инспекторам до-
ступ к авиабазе, откуда соверша-
лись вылеты правительственной 
авиации. Голосование по резолю-
ции может состояться уже в среду, 
5 апреля, указывают источники 
агентства. Официальный предста-
витель МИД России Мария Захаро-
ва заявила, что проект документа 
носит «антисирийский характер».

Госсекретарь США Рекс Тил-
лерсон призвал союзников Асада 
Россию и Иран «оказать влияние 
на сирийский режим и гарантиро-
вать, что такого рода ужасающее 
нападение больше никогда не по-
вторится». «Россия и Иран также 
несут большую моральную ответ-
ственность за эти смерти», — до-
бавил он.

«Международное право запре-
щает использование, производ-
ство и хранение любого хими-
ческого оружия. Поэтому любое 
применение рассматривается как 
международное преступление», — 
отмечает профессор кафедры меж-
дународного права МГИМО Дми-
трий Лабин. Он подчеркивает, что 
для того, чтобы назвать ответ-
ственных, международному со-
обществу необходимо сначала со-
здать независимую экспертную 
группу, которая проведет рассле-
дование и установит факт совер-
шенного преступления. 

Химическое оружие в Сирии

Производство от-
равляющих веществ 
в Сирии, согласно 
данным неправи-
тельственных орга-
низаций и ЦРУ, нача-
лось в 1970–1980-х 
годах при участии 
французских орга-
низаций и специа-
листов.
Самая крупная ата-
ка с применением 
химического ору-
жия произошла 21 
августа 2013 года 
в Восточной Гуте, 
пригороде Дамаска. 
В результате об-
стрела снарядами 
с нервно-паралити-
ческим газом зарин 
погибли, по разным 
данным, от 280 
до 1700 человек. 
Инспекторам ООН 
удалось установить, 
что в этом месте 
использовались 
ракеты класса «зем-
ля — земля» с отрав-
ляющим веществом 
зарином, а приме-

нили их сирийские 
военные.
После  атаки зани-
мавший тогда пост 
президента США 
Барак Обама зая-
вил о возможности 
введения войск в 
Сирию. Президент 
России Владимир 
Путин в ответ высту-
пил с планом унич-
тожения химическо-
го оружия в Сирии. 
После этого Совет 
Безопасности ООН 
принял резолюцию 
№2118 об уничтоже-
нии сирийского хи-
мического оружия. 
14 октября 2013 года 
Сирия присоедини-
лась к Конвенции о 
запрещении хими-
ческого оружия.
В октябре 2013 
года под контролем 
экспертов ООН и 
Организации по 
запрещению хи-
мического оружия 
началось уничтоже-
ние сирийского хи-

мического оружия. 
Группа экспертов 
состояла из пред-
ставителей России, 
США, Великобри-
тании, Чехии, Узбе-
кистана, Китая, Ка-
нады, Нидерландов 
и Туниса. 23 июня 
2014 года ОЗХО 
сообщила о вывозе 
последней партии 
химического ору-
жия с территории 
Сирии.
Однако после это-
го в Сирии ООН и 
ОЗХО зафиксиро-
вали как минимум 
три случая приме-
нения сирийскими 
военными химиче-
ского оружия. Так, 
сирийские войска 
применили хими-
ческое оружие 16 
марта 2015 года в 
населенном пункте 
Каминас провинции 
Идлиб. В еще в пяти 
случаях организа-
тора атаки устано-
вить не удалось.
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Мнение о протестах

Власти в Москве получат право штрафовать за костры и ремонт ночью

Мэрия сохраняет спокойствие
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Столичные власти намерены 
добиться права выписывать 
протоколы по десяткам статей 
столичного КоАП. Мэрия будет 
следить за соблюдением зако-
на о тишине, разведением ко-
стров и пуском фейерверков.

Без контроля

Московские власти намерены по-
лучить право выписывать прото-
колы по нескольким десяткам ста-
тей столичного КоАП до конца это-
го полугодия, сообщил РБК глава 
департамента региональной безо-
пасности Владимир Черников. Под 
юрисдикцию города может перей-
ти право наказывать за более чем 
60 видов нарушений. «Есть более 
20 ключевых статей, за которыми 
сегодня нет достаточного контро-
ля. Самый «кричащий» пример — 
«закон о тишине», — пояснил Чер-
ников. — Мы работаем с депутата-
ми, создана рабочая группа».

В 2015 году Мосгордума при-
няла постановление «О соблюде-
нии покоя граждан и тишины в 
ночное время», запретив шуметь 
в жилых домах с 19:00 до 9:00 и с 
13:00 до 15:00. Штраф за наруше-
ние статьи 3.13 КоАП Москвы со-
ставляет 1–2 тыс. руб. для граждан, 
4–8 тыс. руб. для должностных лиц 
и от 40 тыс. до 80 тыс. руб. для юри-
дических.

Всего в столичном КоАП более 
170 статей о правонарушениях. 
По ряду статей столичного Кодек-
са об административных правона-
рушениях (КоАП) городские власти 
уже выписывают протоколы. На-
пример, Госинспекция по недви-
жимости — за самострой, Мосжи-
линспекция — за нарушения пра-
вил перепланировки, департамент 
природопользования — за нару-
шение требований по защите зе-
леных насаждений. Однако часть 
статей городского кодекса почти 
три года никем не администри-
руется. Ранее по ним выписыва-
ла протоколы полиция, но в июле 
2014 года вступили в силу измене-
ния в федеральном КоАП, соглас-
но которым полицейские имели 
право штрафовать за нарушения, 
предусмотренные региональными 
законами, только после заключе-
ния специального соглашения с 
местными чиновниками.

Без контроля за исполнени-
ем оказались статьи московского 
КоАП, которые связаны с обще-
ственной безопасностью: выгул 
животных, запуск фейерверков, 
попрошайничество и т.д., уточ-
нила РБК глава комиссии Мосгор-
думы по безопасности Инна Свя-
тенко. «До сих пор идет дискуссия, 
какие статьи будет администриро-
вать полиция, какие — город», — 
утверждает депутат.

Восемь статей

Полиция готова взять на себя кон-
троль за исполнение всего восьми 
статей столичного КоАП. Это сле-

дует из проекта соглашения об 
исполнении административного 
кодекса Москвы, которое столич-
ная полиция направила в мэрию 
еще 6 сентября 2016 года. О том, 
что такой проект соглашения был 
отослан, говорится в письме врио 
начальника ГУ МВД России по Мо-
скве Вячеслава Козлова в Мосгор-
думу, которое датировано 17 марта 
(копия письма есть у РБК).

Полицейские готовы взять на 
себя контроль за нарушением пра-
вил содержания домашних живот-
ных (в том числе выгул собак без 
поводков и намордников, нападе-
ния животных на людей, повлек-
ших нетяжкий вред здоровью), 
приставание к гражданам, азарт-
ные игры в общественных местах, а 
также нарушение закона о тишине.

Полиция готова пресекать нару-
шение правил поведения на спор-
тивных и зрелищных мероприя-
тиях, не допускать несовершен-
нолетних в неположенные места, 
наказывать за расклеивание объ-
явлений и нанесение надписей в 
запрещенных местах (в том числе 
рекламы на асфальте), а также пре-
секать нарушение правил пользо-
вания метро (к ним, в частности, 
относится провоз оружия и живот-
ных, бег по эскалатору, безбилет-
ный проезд).

В письме за подписью Козлова 
подчеркивается, что «переданные 
полномочия могут касаться толь-
ко правонарушений в сфере обще-
ственного порядка и обществен-
ной безопасности».

В пресс-службе ГУ МВД не пре-
доставили РБК оперативный ком-
ментарий.

Всего в главу «Администра-
тивные правонарушения, посяга-

ющие на общественный порядок 
и общественную безопасность», 
входит 17 статей. К нарушениям 
общественного порядка относят-
ся еще и воспрепятствование де-
ятельности дружинника, запуск 
фейерверков по ночам, наруше-
ние возрастных ограничений при 
показе аудиовизуальных произ-
ведений, неуведомление о ЧС, 
разведение костров, нарушения 

безопасности на воде и т.д. Все 
эти статьи, таким образом, могут 
официально перейти столичным 
властям.

Полномочия 
и дружинники

У Москвы уже есть опыт, когда го-
род забирал себе полномочия по-
лиции. В 2013 году столичные вла-
сти получили право штрафовать за 
нарушение правил парковки. Для 
этого были созданы специальные 
ведомства: ГКУ «Администратор 
московского парковочного про-
странства» и Московская админи-
стративная дорожная инспекция.

Как будут администрировать-
ся статьи московского КоАП, пока 
непонятно: об увеличении числен-
ности городских инспекций и ко-
миссий речи не идет, заявил Чер-
ников. Но будет ли создана новая 
структура в мэрии, он не знает. Де-
путат Мосгордумы от КПРФ Ан-
дрей Клычков полагает, что новая 
структура необходима — это мо-
жет быть государственное бюд-

жетное учреждение, но это потре-
бует от Москвы «огромных ресур-
сов». «Не  очень понятно, откуда 
брать», — сказал Клычков.

Какие будут полномочия у го-
родских инспекторов, тоже неяс-
но: смогут ли они задерживать и 
доставлять в полицию наруши-
телей, какие санкции будут пред-
усмотрены за неповиновение их 
требованиям и станут ли вообще 
граждане исполнять эти требова-
ния.  За неповиновение сотруд-
никам полиции грозит уголовная 
ответственность, поскольку поли-
цейский является «спецсубъектом 
права», напоминает адвокат Эду-
ард Оганян.

Но ответственность за непод-
чинение сотрудникам других го-
сударственных служб, которые 
исполняют обязанности по охра-
не общественного порядка, нигде 
не прописана, уточняет эксперт. 
«Однако есть такое понятие, как 
применение уголовного закона по 
аналогии, и не исключено, что эта 
статья также будет применяться по 
аналогии, если соответствующие 
разъяснения даст Верховный суд. 
Второй вариант — считать непови-
новение городским инспекторам 
административным правонаруше-
нием», — сказал РБК Оганян.

Дружинники

За всеми мелкими правонаруше-
ниями должны следить именно 
городские власти и дружинники, 
считает глава профсоюза москов-
ской полиции Михаил Пашкин. 
Если организовать их работу с по-
мощью средств фотовидеофикса-
ции, то конфликтов с граждана-
ми возникать не должно, полагает 
Пашкин. Если же обязать полицей-
ских следить за выгулом собак без 
намордника, шумом по ночам и 
прочими мелкими нарушениями, 
то им придется заниматься толь-
ко этим. «Сейчас на один экипаж 
за смену приходится пять вызовов 
«02». Если обязать полицию адми-
нистрировать городской КоАП при 
той же зарплате и том же штате, 
то охрана правопорядка ухудшит-
ся», — заключил Пашкин.

В столице с 1993 года действу-
ет Московская городская народ-
ная дружина. Сегодня в ней состоят 
более 21,5 тыс. человек, говорится 
на портале открытых данных Мо-
сквы. В столице действуют и ка-
зачьи дружины, которые состав-
ляют несколько сот человек. Дру-
жинники выходят в рейды вместе с 
сотрудниками полиции, поскольку 
сами не имеют права выписывать 
штрафы, задерживать нарушите-
лей или заходить в квартиры без 
разрешения. Но согласно поправ-
кам в федеральный КоАП, которые 
вступили в силу в 2014 году, граж-
дане обязаны подчиняться требо-
ванию дружинников прекратить 
правонарушение, если это требо-
вание законно. В противном слу-
чае придется заплатить штраф до 
2,5 тыс. руб.

В Москве регулярно возникают 
скандалы с участием доброволь-
ных помощников полиции. Летом 
прошлого года дружинник напал 
на девушку, сделавшую ему заме-
чание, и пытался запугать ее своим 
удостоверением. В 2015 году слу-
чились беспорядки на летнем фе-
стивале в Измайлово, по утвержде-
ниям гостей мероприятия, спро-
воцированные дружинниками. 
В сентябре 2016 года активисты 
организации «Офицеры России», 
которые периодически выходят в 
рейды по соблюдению обществен-
ного порядка, заблокировали фо-
товыставку «Без смущения», на ко-
торой выставлялись фотографии с 
изображением обнаженных несо-
вершеннолетних.  

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Всего в столичном КоАП более 

170 статей о правонарушениях. 

По ряду статей столичного 

Кодекса об административных 

правонарушениях (КоАП) городские 

власти уже выписывают протоколы

Ф
О

ТО
: Г

ен
на

ди
й 

Гу
ля

ев
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ

У Москвы уже есть опыт, когда город забирал себе полномочия полиции. В 2013 году столичные власти 
получили право штрафовать за нарушение правил парковки. На фото: мэр Москвы Сергей Собянин
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Мнение о протестах

Почему протестуют 
дагестанские 
дальнобойщики

В республике привыкли, 
что экономические протесты, 
как правило, завершаются 
диалогом с властями. Систему 
«Платон» вводили на феде-
ральном уровне, но для бу-
дущего региона важно, что-
бы компромисс был достигнут 
и в этот раз.

Протесты дагестанских дальнобой-
щиков, не согласных с введением 
системы «Платон», прочно обосно-
вались в первых строках новостей 
федеральных СМИ. Но эффектные 
картинки митингов у обочин авто-
трасс не всегда позволяют понять, 
что действительно происходит и 
какие угрозы несет в себе происхо-
дящее. Для понимания этого важно 
задаться вопросом, почему замет-
ным центром протестов стал имен-
но Дагестан.

Профессия «камазиста»

Первая и самая очевидная причи-
на — это географическое положе-
ние республики на крупной транс-
портной артерии, соединяющей 
Россию с Азербайджаном. По ней 
в другие регионы страны везут не 
только овощи и фрукты из Закав-
казья и Дагестана, но и, например, 
иранский ширпотреб, активно по-
ставляемый на вещевые рынки рос-
сийского юга. Спрос на услуги пере-
возчиков из-за этого в республике 
велик. Хотя с дагестанцами на этом 
рынке активно конкурируют води-
тели из того же Азербайджана, про-
фессия дальнобойщика, или «кама-

зиста», как называют ее сами даге-
станцы, в республике одна из наи-
более распространенных.

Другая причина особой уязви-
мости Дагестана перед повыше-
нием сборов для дальнобойщиков 
состоит в том, что в этом регионе от 
условий перевозок зависят далеко 
не только водители. «Мультиплика-
тивный эффект» любых изменений 
в этой сфере для Дагестана, по-ви-
димому, больше, чем для многих 
других частей страны.

Дело в том, что заметная доля 
дагестанских дальнобойщиков 
встроена в хозяйственные цепоч-
ки, от бесперебойной работы ко-
торых помимо самого перевозчи-
ка зависят еще десятки других ра-
ботников и их семей в Дагестане и, 
например, в Подмосковье. В сель-
ском хозяйстве республики доста-
точно распространена схема, ког-
да фермер, наладивший реализа-
цию товара где-нибудь в Централь-
ной России, имеет там собственную 
базу для хранения овощей или до-
корма скота. Такой фермер нани-
мает постоянных дальнобойщиков 
(а в некоторых случаях и приобре-
тает собственную фуру) для пере-
возок между его дагестанскими 
угодьями и точкой в другом реги-
оне. Чем выше сборы с перевозчи-
ков, тем ниже рентабельность таких 
межрегиональных хозяйств.

Но в рискованном положении 
оказываются не только они. Есть 
недалеко от Махачкалы, к примеру, 
село с более 5 тыс. жителей, основ-
ная часть которых занята кустар-
ным изготовлением муки. Крупные 

потребители их продукцией не ин-
тересуются, зато десятки местных 
и, например, ростовских дально-
бойщиков регулярно ездят в село 
за товаром, чтобы потом оптом пе-
репродать его на рынках. Очевид-
но, что от изменения системы сбо-
ров первыми страдают не большие 
транспортные компании, а имен-
но такие «свободные агенты». А их 
уход с рынка ставит под угрозу бла-
гополучие целых сел.

Привычка к диалогу

Однако особая активность дально-
бойщиков в Дагестане связана не 
только с ущербом для бизнеса из-
за новых условий перевозок. Дру-
гая причина в том, что в Дагестане у 
населения большой навык публич-
ных протестов. И есть опыт, когда за 
протестами следует диалог между 
сторонами.

Конечно, так получается не всег-
да. Например, митинги дагестан-
цев, утверждающих, что их род-
ственники пострадали от непра-
вомерных действий силовиков, 
проходят на главной площади Ма-

хачкалы регулярно, но далеко не 
всегда митингующие получают от 
властей ответы по существу. Но ког-
да в протестных акциях участвуют 
крупные группы населения, напри-
мер жители села, от которого вла-
сти «отрезали» часть территории, 
или работники рынка, который 
мэрия собирается закрывать, кри-
ком в пустоту такие протесты чаще 
всего не заканчиваются. За острой 
фазой, где на горизонте могут по-

казаться и силовики, противостоя-
ние обычно переходит в фазу поис-
ка компромисса.

Почему власти Дагестана, не-
смотря на смены руководителей 
региона и их политической сти-
листики, до сих пор были склон-
ны договариваться с участника-
ми подобных протестов? Причин 
несколько. Одна из них — сохра-
нившиеся в республике негосу-
дарственные общественно-поли-
тические СМИ, обеспечивающие 
публичность массовым акциям. 
Другая причина — специфическая 
местная «верхушечная демокра-
тия», при которой в верхах имеется 

сложная система сдержек и проти-
вовесов между выходцами из раз-
ных частей республики, предста-
вителями разных неформальных 
союзов чиновников и предприни-
мателей. В этой ситуации у любой 
крупной группы протестующих с 
большой вероятностью во власти 
найдется тот, кто не сможет от-
страниться от разговора с ними. 
Например, потому, что представ-
ляет ту же национальность, что и 
протестующие, или состоит с кем-
то из них в родстве.

Впрочем, каковы бы ни были 
истоки этих традиций в местной 
политике, акция дальнобойщиков 
станет для них серьезной провер-
кой. У нее много «осложняющих» 
особенностей по сравнению с дру-
гими подобными протестами в Да-
гестане. Во-первых, проблемы, с ко-
торыми она связана, в основном в 
компетенции федеральных, а не 
региональных властей. Во-вторых, 
попытки привязать чисто эконо-
мический протест к недавним по-
литическим акциям в городах Рос-
сии могут привести к тому, что чи-
новники будут бояться искать точ-
ки сближения с протестующими.

Но если диалога не получится, 
под угрозой окажется механизм, 
который ранее не раз отодвигал 
от опасной черты этот весьма не-
богатый и внутренне конфликт-
ный регион.

«Заметная доля дагестанских дальнобойщиков 

встроена в хозяйственные цепочки, от бесперебойной 

работы которых помимо самого перевозчика 

зависят еще десятки других работников и их семей 

в Дагестане и, например, в Подмосковье»

М Н Е Н И Е

Константин 
Казенин,
старший научный сотрудник 
РАНХиГС и Института Гайдара

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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Правовые риски при принятии 
управленческих решений
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Б И З Н Е С ИНТЕРВЬЮ

Президент МТС Андрей Дубовсков — о развитии компании и отрасли

«Источники доходов 
валяются под ногами»
АННА БАЛАШОВА,  
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Президент МТС Андрей Дубов-
сков в интервью РБК — о при-
чинах снижения выручки со-
товых операторов в 2016 году, 
о том, как компания собирает-
ся «стать ближе к абонентам» 
и почему не будет учитывать 
в своей стратегии риски, свя-
занные с «законом Яровой».

— В третьем квартале прошло-
го года выручка МТС в  Рос-
сии снизилась впервые за всю 
историю компании. Игроки те-
леком-рынка выдвигают те-
зис, что для выживания нужно 
трансформироваться в техноло-
гические компании. «МегаФон» 
купила контрольный пакет ак-
ций интернет-холдинга Mail.Ru 
Group, владелец «ВымпелКома» 
объявил о  переименовании 
в VEON и смене бизнес-модели. 
Вы разделяете их пессимизм?
— В  третьем квартале прошлого 
года у нас был прецедент — выручка 
упала на 0,8%. Это не связано с тем, 
что мы девальвируемся как теле-
коммуникационный бизнес. Это 
произошло в основном из-за того, 
что  люди стали меньше ездить 
и тратить в роуминге. Мы, как ком-
пания, предоставляющая роуминго-
вые услуги примерно половине всех 
выезжающих абонентов России, ко-
нечно, потеряли в доходах. То есть 
это были скорее естественные про-
блемы, связанные с  макроэконо-
микой, а не тренд. Поэтому, когда 
в четвертом квартале высокий ро-
уминговый сезон прошел, а вместе 
с ним и негативное давление на вы-
ручку, мы вернулись к росту.

При этом мы видим, как меняет-
ся поведение и потребление людей 
под натиском цифровизации. Поэ-
тому меняемся тоже, с одной сто-
роны, пытаясь стать частью этой 
новой модели поведения, с  дру-
гой — часто ее предопределяя. Это 
нормально, и никакого пессимизма 
здесь и быть не может.
— Судя по отчетностям «Мега-
Фона» и «ВымпелКома», рынок 
не в лучшем состоянии…
— Часто атрибуция конкретной 
цифры к  какому-то  глобальному 
тренду имеет потолок. Особен-
но на  краткосрочных периодах. 
И в особенности, если бизнес ги-
гантский. Плюс 3% или минус 5% 
за квартал, полгода или год, не имеет 
никакого значения для того, чтобы 
попытаться нащупать конкретный 
тренд и начать его эксплуатировать. 
В целом современный телекомму-
никационный бизнес постепенно 
трансформируется в сторону биз-
неса, который уже трудно назвать 
традиционным. Все телекомы 
в мире пытаются стать, извините 
за тривиальность, ближе к клиенту. 
За последние пять — десять лет меж-

ду традиционным телекомом и ко-
нечным пользователем встали те, 
кому конечные пользователи ста-
ли доверять больше. Это компании 
типа Google, Facebook, Amazon, Uber 
и прочие. Клиент требовал их сер-
висы, но не наши. При этом мы уде-
ляли огромное внимание тому, что-
бы качество тех сервисов, которые 
предоставляют те, кто встал между 
нами, было на высоте, поскольку го-
сударства — я не имею в виду кон-
кретно только наше государство — 
требовали качества услуг, покрытия 
и прочего. Мы все это обеспечивали, 
вкладывали миллиарды и десятки 
миллиардов долларов, но в конеч-
ном итоге плодами этих вложений 
в большей степени стали пользо-
ваться те, кто  встал между нами 
и клиентом.

Сейчас телекомы как бы пыта-
ются сказать клиенту: мы сделали 
все, чтобы у вас было хорошее ка-
чество связи, но теперь мы и сами 
готовы давать те сервисы, которые 
раньше вы получали на наших се-
тях не от нас. Этим, например, объ-
ясняется приобретение «МегаФо-
ном» Mail.Ru Group. И это не толь-
ко российский тренд — посмотри-
те на американский, европейские 
рынки. Они уже давно пытают-
ся абсорбировать интернет-ком-
пании, найти какую-то синергию 
между сервисными компаниями 
и традиционным телекомом. Се-
годня уже нет старого классиче-
ского телекома, но и нет еще че-
го-то принципиально нового.
— Что в этой ситуации делает 
МТС?

— У нас пока нет глобального ре-
шения. В каждой ситуации действу-
ем индивидуально. Где-то  идем 
на партнерство, что-то пытаемся 
сделать самостоятельно; что-то, 
возможно, будем покупать.

Например, сегодня востребован-
ность всех наших мобильных при-
ложений, которые скачали десят-
ки миллионов человек, с точки зре-
ния российской пользовательской 
аудитории сопоставима с количе-
ством активных пользователей всех 
известных соцсетей вместе взя-
тых — это цифры одного порядка.
— Какие новые сервисы вы го-
товы предложить через мобиль-
ные приложения, чтобы стать 
ближе к клиенту?
— Много новых сервисов. Следи-
те за  обновлениями. Очень рас-
считываем, что  качество наших 
знаний о более чем 100 млн або-
нентов в конце концов трансфор-
мируется в еще большее количе-
ство востребованных сервисов. И, 
конечно, в  первую очередь в  об-
ласти e-commerce (электронная 
коммерция. — РБК). Сейчас мно-
гие стартапы и  компании пыта-
ются создать свои маркетплейсы 
(площадки электронной торгов-
ли. — РБК). И мы, как владельцы 
гигантского объема информации 
о наших абонентах, рассчитываем, 
что наши знания будут востребова-
ны не только нами.
— Как вы будете их монетизи-
ровать? Ведь пока не ясно, на-

сколько можно распоряжаться 
этими данными.
— В  законодательстве сказано, 
что можно пользоваться обезли-
ченными данными; передавать 
персональные данные третьему 
лицу без согласия абонента нель-
зя. Здесь еще предстоит вырабо-
тать общие подходы, уточнить 
формулировки. Например, раз-
граничить собственно большие 
данные от  больших пользова-
тельских данных и персональных 
данных и т. д. Но пока мы работа-
ем с тем, что есть. И пока во всех 
наших проектах из  области big 
data (большие данные. — РБК) мы 
видим, что эффект для нас самих 
выше, чем то, что  мы могли  бы 
монетизировать вовне. В  про-
шлом году экономический эффект 
от использования big data соста-
вил для нас 536 млн руб., из кото-
рых только порядка 20% — вклад 
внешних проектов. То есть пока 
спрос со  стороны рынка не  так 
велик, как нам хотелось бы.
— Вы упомянули маркетплей-
сы. Будете создавать свою пло-
щадку?
— Не будем.
— Но  при  этом хотите созда-
вать продукты, альтернативные 
тем, которые встали между вами 
и потребителем?
— Конечно. На тех же маркетплей-
сах есть система оплаты, скидоч-
ные сервисы, система лояльности, 
много всего.

Чем известен  
Андрей Дубовсков

Окончил Всерос-
сийский государ-
ственный институт 
кинематографии им. 
С. А. Герасимова 
по специально-
сти «режиссер». 
В сфере телеком-
муникаций начал 

работать в 1993 году. 
В 2002–2004 годах 
был гендиректором 
входящей в группу 
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Нельзя просто поставить пе-
ред собой цель — создать вторую 
Alibaba — и своими инвестиция-
ми, ресурсами и  волей пытаться 
сделать то же самое, что удалось 
кому-то с помощью таланта, стече-
ния обстоятельств, упорства и при-
сущего тому моменту окна возмож-
ностей. При этом надо двигаться, 
осваивать новый контекст, хорошо 
делать свою работу и тогда по мере 
движения контуры того, что в буду-
щем может стать настоящим про-
рывом, начнут вырисовываться 
более отчетливо. Главное, чтобы 
ты сам, твой бизнес технологиче-
ски, психологически и т. д. в любой 
момент были готовы отпустить то, 
что не выстреливает, и вкладывать 
в то, что развивается.

Года полтора назад мы созда-
ли комитет по проектам в области 
big data, предусмотрели огромные 
инвестиции, миллиарды рублей 
на три года. Было несколько сотен 
гипотез, 42 проекта дошли до де-
тального осмысления и  оцифро-
вания, 13 из  них были проинве-
стированы, в половине из них мы 
не получили никакого результата, 
но от оставшейся половины полу-
чили результат, который совокуп-
но превысил все наши ожидания 
от вышеупомянутых проектов.

«Я убежден, мы не будем 
зависеть от платы 
пользователей»

— Вы выдвигали тезис, что связь 
со временем должна стать бес-
платной. Двигаетесь в этом на-
правлении? Что  может заме-
стить плату за связь?
— Двигаемся. Источники валяются 
под ногами, висят в воздухе и упра-
шивают: пожалуйста, возьмите 
нас. Уже порядка 20% всей нашей 
выручки генерируется не платой 
за  мобильный интернет, голос 
или  СМС, а  какими-то  другими 
услугами. Рано или поздно, я убе-
жден, мы не будем зависеть от пла-
ты пользователей. Примеры есть. 
Мы их анонсировали в прошлом 
году. Один из первых — сотрудни-
чество с  нашим  же МТС-банком, 
обслуживание абонентов за  счет 
кешбэк-банка. Кешбэк  — тради-
ционная вещь, но, как правило, он 
перекрывает несколько раз ARPU 
абонента (средний счет одного або-
нента. — РБК) на массовом рынке. 
Вот вам и ответ. Еще десятки ана-
логичных проектов разрабатываем.
— Когда доля альтернативных 
услуг может достичь 50% в ва-
шей выручке?
— Не  знаю. Это не  линейное 
развитие. Если я  экстраполирую 
скорость, которая была набрана, 
на ближайшие несколько лет, вы-
дам какую-то цифру, это будет не-
релевантно. Я могу сказать, когда 
будет 50%, а в это время нефть ста-
нет стоить $500, а не $50, как сейчас, 
или вообще альтернативные источ-
ники энергии вытеснят углеводо-
род, или еще что-то — гигантское 
количество вводных, которое надо 
принимать во внимание.
— Операторы смогут зарабаты-
вать на альтернативных услугах 
столько же, сколько сейчас на ус-
лугах связи?
— Хороший вопрос. Смотрите, 
с одной стороны, мы несем ответ-
ственность за гигантский бизнес 
и должны его приумножить, с дру-
гой  — мы постоянно меняемся, 

тратим огромные деньги на раз-
работки, предлагаем новые услуги, 
многие из которых востребованы 
не сразу или в меньших масштабах 
с точки зрения окупаемости вложе-
ний. Поэтому это больше вопрос 
баланса: как не обеднять ресурс-
ный поток, который мы направля-
ем на поддержку нашего текущего 
бизнеса, и при этом инвестировать 
в  разработку новых продуктов 
и предъявлять их рынку. Умение 
этот баланс соблюсти — одна из ос-
новных задач современного менед-
жмента в телекоме.
— Что  на  этот счет говорится 
в обновленной стратегии МТС?
— Ничего революционного. Наши 
основные постулаты, наша наце-
ленность на  рост передачи дан-
ных и на выплаты высоких диви-
дендов акционерам не меняются. 
Но  теперь мы не  видим диффе-
ренциацию (внедрение новых, 
непрофильных направлений биз-
неса. — РБК) опорным постулатом 
стратегии. За последние три года 
мы уже более или менее точно себе 
представляем, какое из направле-
ний дифференциации выстрелило, 
что действительно ценно.

Теперь мы делаем ставку на дид-
житализацию (перевод в цифровой 
формат. — РБК). То есть мы пони-
маем, что передача данных, первая 
«д» нашей стратегии, должна транс-
формироваться не в то, что мы на-
щупаем какие-то другие рыночные 
ниши или рынки, а в диджитализа-
цию, которая позволит нам заби-
рать абонентов, деньги, партнеров 
в  любом месте вне зависимости 
от того, в какой экономике они ра-
ботают и каким видом сервиса ин-
тересуются. Мы не должны вычле-
нять из  нашего бизнеса что-то, 
что будет являться чем-то инно-
вационным, правильным, умным 
и быть ближе к клиенту. Мы долж-
ны наш собственный бизнес, боль-
шой бизнес делать правильным, 
умным и встроенным в повседнев-
ную жизнь людей.

И  конечно, диджитализация 
начинается с трансформации вну-
тренней культуры компании и 
в конце концов меняет чаяния и за-
просы абонентов. Классический 
пример, по  которому сервисные 
компании двигаются уже не пер-
вый год, — это перевод на диджи-
тал-обслуживание всех клиент-
ских запросов. Вот вы пробовали 
когда-нибудь дозвониться в кол-
центр сервисов Uber или Gett? Ни-
кому в голову не приходит требо-
вать от Uber содержать контактный 
центр с десятками тысяч телефони-
сток, чтобы они обслуживали кли-
ентов. Но, по сути, это тот же сервис, 
что оказываем мы, однако в рос-

сийской практике обслуживание 
через контактный центр — тради-
ция. Рано или поздно от этого от-
кажутся в любой отрасли.
— Что  еще  входит в  понятие 
диджитализации помимо отка-
за от кол-центра?
— Процесс диджитализации — это 
несколько параллельно развиваю-
щихся трансформаций: изменение 
внутренней культуры, бизнес-про-
цессов в компании, среды взаимо-
действия с  клиентами, и  все это 
в конечном итоге приведет к тому, 
что и клиенты будут формировать 
свой запрос к нам из любой сферы 
услуг через диджитал-канал.
— Можно подробнее?
— Вы, наверное, знаете, что в со-
временном маркетинге люди 
с математическим и физическим 
образованием уже вытесняют 
«классиков»? Почему это проис-
ходит? Потому что сейчас с точки 
зрения продаж нам больше нуж-
ны, например, алгоритмические 
знания, позволяющие точно про-
гнозировать поведение людей 
в условиях скоростных изменений 
ментальности. Я уверен, что рано 
или  поздно 50–70% работающих 
в компании людей должны иметь 
знания по  IT. Они должны гене-
рировать не  только идеи, биз-
нес-предложения, но и предлагать 
их воплощение на принципах дид-
житал. Для начала мы постарались 
максимально избавиться от бумаж-

ного документооборота, который 
плодит вокруг себя некультурные 
способы формирования биз-
нес-решений. Автоматизация до-
кументооборота — это в том числе 
диджитализация в области наших 
бизнес-процессов и среды взаимо-
действия с клиентом. Здесь важно, 
чтобы регуляторика также была 
более адаптивной к сегодняшнему 
дню, дабы не тормозить развитие 
и конкурентоспособность.
— Необходимости IT-компетен-
ций у большинства сотрудников 
означает, что им нужно будет 
пройти некое обучение?
— Отчасти это вопрос постоянно-
го апгрейда уровня знаний суще-
ствующих сотрудников, отчасти — 
вопрос найма «свежей крови». 

При этом важно не сломать кор-
поративный дух, атмосферу, ко-
торая делает людей счастливыми, 
а компании позволяет укреплять 
лидерство на рынке уже который 
год подряд. Это опять-таки вопрос 
тонких настроек, баланса.
— Штат станет меньше? Ведь 
диджитализация должна по-
мочь оптимизировать расходы 
на персонал, тот же кол-центр — 
в минус…
— Мы пока не трогаем кол-центр. 
Традиции не меняются в одночасье. 
Что касается численности, то все за-
висит от специфики направления, 
его бизнес-задач, а также рыночной 
стратегии компании на  данном 
конкретном временном проме-
жутке. Например, в техническом 
подразделении количество инже-
неров у  нас не  меняется уже лет 
пять-шесть, несмотря на то что мы 
удвоили сеть по количеству базо-
вых станций, — уровень автома-
тизации сейчас таков, что  один 
инженер может обслуживать 
больше базовых станций. В других 
направлениях есть уменьшение, 
где-то  — серьезное увеличение, 
например в ретейле. Рост числен-
ности в нем связан исключительно 
с конкретной конкурентной ситуа-
цией на рынке. Мы не строили бы 
собственную розницу, если бы нас 
не выкурили из мультибрендовых 
магазинов (имеются в виду «Евро-
сеть» и «Связной». — РБК).

— Диджитализация поможет 
сократить розницу? Люди ведь 
могут покупать в интернете все, 
что им нужно, получать услуги.
— Если говорить о  телефонах, 
смартфонах и  другом «железе», 
мы сейчас продаем через интер-
нет больше, чем все наши колле-
ги по цеху вместе взятые. Но мы 
не  можем вчера продавать пять 
телефонов через интернет, а завтра 
25: экономика развивается посту-
пательно. Но вы правы, e-commerce 
будет умощняться, масштабы будут 
увеличиваться. Физический ретейл 
мы неизбежно будем сокращать.
— Насколько?
— Зависит от  поведения конку-
рентов и ситуации на рынке. Ко-
личество наших магазинов все 
равно меньше, чем  совокупное 
количество точек продаж у  «Ме-
гаФона» и  «Билайна» с  учетом 
их контроля в «Евросети» и «Связ-
ном». Пока разница с ближайшим 
из конкурентов — порядка 2 тыс. 
салонов  — позволяет нам суще-
ствовать комфортно: мы держим 
лидерство по количеству абонен-
тов, по доходам, по рентабельно-
сти и  прочему. Но  мы не  можем 
держать условно 2 тыс. салонов, 
при  том что, к  примеру, «Мега-
Фон» или «ВымпелКом» (работает 
под брендом «Билайн». — РБК) бу-
дут контролировать по 8 тыс. Мы 
можем иметь на четверть меньше 
каждого из  конкурентов в  силу 
того, что у нас отток меньше, ло-

яльность абонентской базы выше 
и пр., но не в разы.
— Будете отвечать на разделе-
ние «Евросети» между «Мега-
Фоном» и «ВымпелКомом», ко-
торое, как  ожидается, должно 
произойти в ближайшее время?
— Если в  результате раздела 
у  конкурентов количество точек 
как-то  уменьшится против того, 
что есть у каждого из них сейчас, 
мы тоже уменьшим сеть. Опять же 
будем иметь на четверть меньше.

«Регуляторика у нас 
находится на гораздо 
более высоком 
и правильном уровне»

— В своей стратегии вы учиты-
ваете риски, связанные с изме-
нениями российского законо-
дательства, «законом Яровой», 
возможностью регулирования 
«больших пользовательских 
данных»?
— К стратегии это имеет опосредо-
ванное отношение. Строить свою 
стратегию в зависимости от того, 
придется тебе потратить 100 млрд 
руб. на исполнение закона или нет, 
в  корне неправильно. Стратегия 
строится в  зависимости от  тех-
нологических трендов, от твоего 
видения, как должен развиваться 
бизнес, международного опыта.
— Но вы думаете о том, что на 
исполнение «закона Яровой» 
потребуется потратить значи-
тельную сумму? Готовите каки-
е-то резервы?
— Конечно, не готовим. Как можно 
это делать? Вот у нас CAPEX теку-
щего года 80 млрд руб., и, по вашей 
мысли, я должен тратить эти деньги 
не на сеть, IT, клиентов и остальное, 
а положить в банк под проценты, 
добавить еще и ждать, когда по-
надобятся деньги на исполнение 
закона, что ли?
— Мог бы российский регулятор 
как-то  облегчить жизнь теле-
коммуникационных компаний?
— Честно говоря, постановка во-
проса не нравится. Наоборот, счи-
таю, что в отличие от других стран 
регуляторика у нас находится на го-
раздо более высоком и правильном 
уровне. Вообще изменения послед-
них лет для нас в этой области — это 
примерно как переход от паровых 
двигателей к двигателю внутренне-
го сгорания. Может, еще не на элек-
тромобилях ездим, но  сам факт 
внедрения аукционного принци-
па распределения частот, расчист-
ка огромного количества архаики 
в регуляторке и пр. сильно радует. 
Много еще чего правильно было бы 
сделать, и я уверен, что соответ-
ствующая работа ведется.
— Может, ждете дополнитель-
ных льгот, еще чего-то?
— Не ждем и не просим. Сектор 
находится в  нормальном здо-
ровом состоянии. Мы не  видим 
в этой области каких-то критичных 
downside (недостатки. — РБК).
— У ваших конкурентов продол-
жает снижаться выручка, вы вы-
глядите скорее исключением…
— Да, и  по  выручке, и  по  абсо-
лютной рентабельности мы уже 
несколько лет подряд наращиваем 
разрыв с  коллегами по  цеху. Все 
стараются работать, и  мы тоже. 
Видимо, у нас баланс амбиций, воз-
можностей, умений и пр. находится 
в лучшем состоянии, чем в среднем 
по рынку. 

«Сегодня уже нет старого классического 

телекома, но и нет еще чего-то 

принципиально нового, куда все 

должны идти»

 Выручка крупнейших операторов 
сотовой связи в России в 2016 году, 
млрд руб. 

 МТС

 Источник: данные компаний

«МегаФон» 

«ВымпелКом» 
(бренд «Билайн») 

 400,6

311,6

273

 Изменение 
к 2015 году, %

 2,1

 1

−1,5
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10      Б И З Н Е С       Фармацевтика.

Сборы

1,7 млрд руб. составят потери от запрета российских лекарств на Украине

Санкции  
в миллиардных дозах
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Российские фармком-
пании понесут убытки 
до 1,7 млрд руб., если Украина 
закроет свой рынок для ме-
дикаментов из России. Эти 
потери бизнес компенсирует 
за счет самопровозглашенных 
республик.

Отечественные фармацевти-
ческие производители потеря-
ют от 1,5 млрд до 1,7 млрд руб. в 
2017  году, если Украина введет 
санкции на  российские медика-
менты, подсчитали по просьбе 
РБК в аналитической компании 
RNC Pharma. О том, что Министер-
ство здравоохранения Украины 
планирует запретить в стране ре-
гистрацию и продажу российских 
лекарств, в конце марта 2017 года 
рассказала исполняющая обязан-
ности министра Ульяна Супрун.

Объем поставок лекарств на 
Украину без учета самопровоз-
глашенных Донецкой и Луганской 
народных республик  в 2016 году 
составил 2,1 млрд руб., отметили 
аналитики RNC Pharma. Украин-
ский рынок является значимым 
для российских производителей 
и составляет 7,7% от общего объ-

ема отечественного экспорта ле-
карств.

В предыдущие годы объем ме-
дикаментов был больше — 2,4 млрд 
руб. в 2015 году и 2,7 млрд руб. в 
2014 году. В 2013 году, то есть до 
присоединения Крыма к России и 
начала вооруженного конфликта 

на востоке Украины, российские 
производители поставили препа-
ратов на 2,6 млрд руб. В то время 
это составляло чуть больше одной 
пятой от общего объема экспорта.

С учетом нежелания украин-
ских властей перерегистрировать 
российские лекарства, о чем так-
же заявила Супрун, в 2017 году экс-
порт на Украину может составить 

1,5–1,7 млрд руб., посчитали экспер-
ты RNC Pharma. Лидер по поставкам 
на Украину — компания «Нижфарм» 
(входит в международный холдинг 
Stada) с 1,2 млрд руб. На втором ме-
сте компания «Полисан» с объемом 
270 млн руб., а на третьем — «Мате-
рия медика» с 160 млн руб.

Директор компании «Полисан» 
Евгений Кардаш подтвердил РБК 
наличие проблем  у российских 
производителей на Украине. Он за-
метил, что за последние годы коли-
чество отечественных компаний, 
которые поставляют лекарства на 
этот рынок, уменьшилось. «Каж-
дые два года Украина должна про-
водить проверку производства и на 

этом основании подтверждать сер-
тификат GMP [Good Manufacturing 
Practice — документ о соответствии 
международным стандартам фар-
мацевтического производства]. 
Сейчас же украинские власти иг-
норируют российских произво-
дителей и просто не приезжают к 
ним на проверки. Из-за этого они 
не могут поставлять свою продук-
цию в страну», — пояснил Кардаш.

Еще одной проблемой украин-
ского рынка является его стреми-
тельно уменьшающийся объем, 
рассказал РБК заместитель генди-
ректора фармацевтической ком-
пании STADA CIS Иван Глушков. 
Спрос на коммерческом рынке 
(когда лекарства покупает сам па-
циент, а не государство), на кото-
рый ориентирована STADA, сни-
зился. Причина — разделение стра-
ны и падение доходов населения. 
«Потребитель просто перестал по-
купать лекарственные препараты 
в тех объемах, в которых покупал 
ранее», — пояснил он.

Кардаш подчеркнул, что Укра-
ина все равно остается важным  
рынком для России. Отечествен-
ные производители в нем заин-
тересованы, так же как и украин-
ский бизнес заинтересован в рос-
сийском рынке, заметил он. В Ми-

нистерстве промышленности и 
торговли России, отвечающем за 
развитие фармацевтической про-
мышленности, не ответили на за-
прос РБК.

Российские поставки на ры-
нок ДНР и ЛНР, наоборот, растут. 
В 2014 году в республики завезли 
медикаментов примерно на 7 млн 
руб., в 2015 году — уже на 2,7 млрд 
руб., а в 2016 — на 5,5 млрд руб. Ре-
спублики оказались отрезанными 
от лекарств, которые поставляют-
ся международными компания-
ми на Украину, заметил директор 
по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов. Российские компа-
нии поспешили занять освободив-
шийся рынок. По мнению Беспало-
ва, в 2017 году поставки составят 
7–8 млрд руб.

Основные экспортеры в ДНР и 
ЛНР — российские дистрибьюторы 
«Нанофарм», «Интерлек» и «Био-
фарма». «Пока российские препа-
раты попадают на эти рынки через 
дистрибьюторов. Производители 
не стремятся самостоятельно за-
ниматься поставками в этот реги-
он», — указал Беспалов. Поставки в 
ДНР и ЛНР могут компенсировать 
потери российского бизнеса из-за 
проблем с Украиной, резюмирует 
Беспалов. 

Объем поставок лекарств на Украину без учета 

самопровозглашенных Донецкой и Луганской 

народных республик  в 2016 году составил 2,1 млрд 

руб., отметили аналитики RNC Pharma. Украинский 

рынок является значимым для российских 

производителей и составляет 7,7% от общего объема 

отечественного экспорта лекарств

Ф А Р М А Ц Е В Т И К А

Экономические взаимоотношения России и Украины в цифрах

Источник: ФТС, ЦБ РФ, РАНХиГС, расчеты РБК

2,41 
млн граждан Украины  
находились  
в России по данным 
на 1 февраля  
2017 года

10,5% на сумму $658,76 млн 
приходится на экспорт нефти 
и нефтепродуктов  
из России на Украину,  
это главная статья экспорта

$220 
— средняя сумма 
денежного  
перевода  
физических лиц-
нерезидентов  
из России на Украину

Около 
$1 
млрд 
было переведено в 2016 
году физическими 
лицами из России 
на Украину, из них 

$345,15 
млн 
— нерезидентами

$6,28 млрд 
составил экспорт товаров из России 
на Украину в 2016 году, 

$3,95 млрд 
— импорт с Украины в Россию

13,4% на сумму $529,36 млн  
приходится на импорт 
металлопроката с Украины 
в Россию, это главная статья 
импорта 
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Минэк предложил по-новому 

считать нагрузку на малый бизнес 

Не по МРОТ
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Минэкономразвития предло-
жило отказаться от привязки 
страховых взносов индивиду-
альных предпринимателей к 
МРОТ. Новый расчет позволит 
замедлить рост нагрузки на са-
мозанятых, надеется ведомство.

Самозанятые плательщики (инди-
видуальные предприниматели, а 
также нотариусы, адвокаты и др.)
должны платить страховые взно-
сы исходя не из МРОТ, а из индек-
сируемой фиксированной суммы, 
предлагает Минэкономразвития. 
Соответствующий законопроект, 
подготовленный ведомством, раз-
мещен в среду, 5 апреля, на портале 
regulation.gov.ru. По логике Минэк 
устранение МРОТ из формулы рас-
чета страховых взносов для малых 
предпринимателей сделает нагруз-
ку на них более предсказуемой.

Минимальный размер оплаты 
труда сейчас составляет 7500 руб., 
с 1 июля он повысится до 7800 руб. 
Правительство будет поэтапно по-
вышать МРОТ, чтобы он достиг раз-
мера прожиточного минимума — 
накануне последний был сокра-
щен на 198 руб., до 9691 руб. Платеж 
ИП на пенсионное и медицинское 
страхование прямо пропорциона-
лен величине МРОТ (по состоянию 
на начало года). Максимально воз-
можный размер страховых взно-
сов для ИП тоже привязан к МРОТ, 
точнее его восьмикратной величи-
не. В связи с этим, как говорится в 
пояснительной записке к проекту 
Минэкономразвития, «существуют 
риски значительного роста финан-
совой нагрузки для индивидуальных 
предпринимателей по уплате стра-
ховых взносов».

Не меняя саму формулу, Минэк 
предлагает взять за основу теку-
щий МРОТ (7500 руб.), а дальше уве-
личивать ее «с учетом» инфляции. 
Это «обеспечит сохранение для ин-
дивидуальных предпринимателей 
приемлемого уровня финансовой 
нагрузки». Малый бизнес активно 
реагирует «на любые изменения в 
сфере государственного регулиро-
вания предпринимательской дея-
тельности», поэтому рост нагрузки, 
привязанный к опережающему ро-
сту МРОТ, повлечет за собой сокра-
щение числа ИП — они будут уходить 
в тень или регистрироваться в каче-
стве безработных, отмечается в по-
яснительной записке.

По данным ФНС на 10 марта, в 
России зарегистрировано более 3,1 

млн ИП. Количество ИП выросло на 
2,7% за последний год, видно из ста-
тистики налоговой службы. Пред-
ложение Минэкономразвития  — 
«решение положительное», одна-
ко взрывного роста количества ИП 
ждать не стоит, потому что нагрузка 
по фиксированной части (той, кото-
рую предприниматели платят неза-
висимо от дохода, даже если он ну-
левой) все равно останется на «ощу-
тимом уровне» — почти 28 тыс. руб. 
в год, говорит эксперт веб-серви-
са для ведения бизнеса (компания 
«СКБ Контур») Павел Орловский.

Если законопроект примут, раз-
мер страховых взносов самозанятых 
в 2018 году останется на уровне те-
кущего года — Минэкономразвития 
предлагает начать корректировать 
взносы на инфляцию после 2018 
года, то есть после истечения пре-
зидентского моратория на увеличе-
ние налоговой нагрузки на бизнес. В 
таком случае взносы ИП в 2018 году 
не вырастут впервые с 2010 года, за-
мечает Орловский. Для сравнения, 
в 2017 году размер взносов для ин-
дивидуальных предпринимателей 
увеличился на 21%, до 27,99 тыс. руб. 
в фиксированной части (потому что 
настолько был увеличен за один шаг 
МРОТ в середине 2016 года), а мак-
симальная сумма взносов, которую 
может заплатить высокодоходный 
ИП, достигла 191,8 тыс. руб.

Согласно текущему законода-
тельству, фиксированный платеж 
для ИП в 2018 году возрастет до 
29,1 тыс. руб., то есть примерно на 
1 тыс. руб. (исходя из МРОТ с середи-
ны 2017 года и неизменных ставок 
взносов). Начиная с 2019 года Минэ-
кономразвития предлагает коррек-
тировать фиксированный платеж 
с учетом инфляции предыдуще-
го года. В прогнозе социально-э-
кономического развития заложен 
рост цен на 4% в год в 2017–2019 го-
дах, самый низкий рост цен в исто-
рии России. Однако формулировка 
«с  учетом» «означает, что прави-
тельство может распорядиться этим 
показателем как угодно — увеличить 
больше, чем инфляция; увеличить 
на размер инфляции; не увеличи-
вать совсем или даже уменьшить, 
хотя последний вариант вряд ли 
возможен», рассуждает Орловский. 
«Сейчас здесь в действиях государ-
ства кроется риск, к которому, впро-
чем, большинство предпринимате-
лей уже давно привыкли», — отме-
чает он. РБК направил запрос о ком-
ментарии в Минэкономразвития. 

При участии Ивана Ткачева

С Б О Р Ы

 Как считают взносы сейчас

Страховые взносы 
ИП определяются 
по формуле: МРОТ, 
помноженный на 
12 (месяцев) и на 
ставку взноса (26% — 
для пенсионного 
страхования и 5,1% — 

для медицинского). 
С 2017 года платежи 
идут в налоговую, 
а не в социальные 
фонды. Плательщики 
с годовым доходом 
более 300 тыс. руб. 
дополнительно упла-

чивают 1% от превы-
шения доходов над 
300 тыс. Государство 
собирает с самоза-
нятых более 90 млрд 
руб. взносов в год 
(исходя из сборов за 
2015 год).
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Мнение об энергетике

«Роснефть» и АЛРОСА начали напрямую заключать валютные сделки на бирже

Без банков и брокеров
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
МАРИНА БОЖКО

Крупные российские компа-
нии начали напрямую торго-
вать валютой на Московской 
бирже. Это может снизить 
волатильность рубля, считают 
в Центральном банке, одна-
ко не все эксперты разделяют 
его точку зрения.

На российском валютном рынке 
4 апреля прошли первые сделки 
корпоративных клиентов. Об этом 
объявил на Биржевом форуме 
председатель правления Москов-
ской биржи Александр Афана-
сьев. «Первые сделки совершили 
«Роснефть» и АЛРОСА», — сказал 
Афанасьев в среду.

До января 2017 года россий-
ские компании могли размещать 
свободные средства на валютном 
рынке только через посредников — 
брокеров и банки. Во втором квар-
тале биржа планирует разрешить 
крупнейшим российским компа-
ниям напрямую совершать сдел-
ки и на денежном рынке (сделки 
РЕПО с государственными ценны-
ми бумагами и депозитарно-кре-
дитные операции).

Объем первых продаж

Как ранее пояснял директор по 
денежному и срочному рынкам 
Московской биржи Игорь Марич, 
прямой доступ на валютный ры-
нок получат по меньшей мере 
50 крупнейших российских ком-
паний. «Это даст до $1 млрд до-
полнительных ежедневных оборо-
тов», — прогнозировал он. Соглас-
но данным Московской биржи, в 
2016 году среднедневной оборот 
на валютном рынке составлял 
$20 млрд. Как сказано в сообще-
нии биржи, прямой доступ на нее 
позволит российским компаниям 
более эффективно решать задачи 

по управлению ликвидностью, 
снизит транзакционные издерж-
ки участников и сделает в целом 
рынок более прозрачным и пред-
сказуемым.

Во вторник АЛРОСА заключи-
ла сделки на $27 млн. Как сообщил 
на Биржевом форуме финансовый 
директор АЛРОСА Игорь Куличик, 
компания собирается конверти-
ровать на Московской бирже по-
ловину своей валютной выручки. 
Это $150–200 млн ежемесячно.

Представитель «Роснефти» за-
явил, что компания считает преж-
девременным комментировать 
объемы своих сделок.

Игорь Марич уточнил, что валю-
та была продана «значительным 
объемом для рынка». «Компании 
вышли и продали валюту. Спрос 
был такой же, как обычно: у нас в 
день торгуется по $20 млрд, вклю-
чая свопы. Компании продавали 
доллары — не миллиарды, конеч-
но, но достаточно значимые циф-
ры для рынка», — сказал он РБК.

Он также уточнил, что для кор-
пораций новая возможность инте-
ресна тем, что они смогут заклю-
чать сделки по рыночной цене. 
«Банки котируют им [корпораци-
ям] свою цену, то есть закладыва-
ется спред. Он может быть малень-

ким, может быть большим, но это 
всегда спред от рыночной цены. 
На бирже компании как раз полу-
чают возможность непосредствен-
но заключать сделки по рыночной 
цене», — пояснил директор по де-
нежному и срочному рынкам Мо-
сковской биржи.

Роль банков снижается

Российское банковское сообще-
ство с осторожностью отнеслось к 
планам биржи расширять сервисы 
на денежном рынке для корпора-
ций. Председатель правления бан-
ка Morgan Stanley Михаил Соло-

вьев посетовал в ходе Биржевого 
форума, что биржа таким образом 
внедряется в традиционно банков-
скую нишу. «Это уже не расчетная 
функция, это элемент прямого 
внедрения в традиционный бан-
ковский бизнес», — заявил он.

Для биржи прямое привлечение 
корпораций выгодно, поскольку 
она, во-первых, зарабатывает на 
комиссиях, во-вторых, увеличи-
вает оборот, отметил главный эко-
номист «ПФ Капитал» Евгений На-
доршин.

По мнению руководителя опера-
ций на валютном и денежном рын-
ках Металлинвестбанка Сергея Ро-
манчука, это общемировая тенден-
ция — банки перестают быть мар-
кетмейкерами на денежном рынке.

«Речь идет о реально крупных 
корпорациях. А они с точки зре-
ния кредитного качества ничем 
не уступают подавляющему боль-
шинству банков. Что касается ком-
петенции персонала, то в боль-
шинстве своем он имеет банков-
ский бэкграунд и опыт работы на 
финансовых рынках», — пояснил 
Игорь Марич.

Как скажется 
на курсе рубля

Мнения относительно того, как 
допуск корпораций на валютный 
рынок скажется на российской ва-
люте, расходятся.

Выход компаний на валютный 
рынок Мосбиржи может снизить 
амплитуду колебаний курса ру-
бля, считают в Банке России. Как 
отметил заместитель директора 
департамента денежно-кредит-
ной политики Банка России Алек-
сандр Полонский, «будет увеличе-
ние количества участников», это 
«может снизить волатильность, а 
также спреды между покупкой и 
продажей валюты».

Биржа перед запуском новой ус-
луги учла все замечания ЦБ, уточ-

Т О Р Г И

Основатель eBay инвестирует $100 млн в независимые СМИ

Миллионы на свободу слова
АСЯ СОТНИКОВА

Миллиардер Пьер Омидьяр 
инвестирует $100 млн в не-
зависимые журналистские 
расследования и борьбу 
с пропагандой ненависти. 
По его словам, свободные 
СМИ — один из важнейших 
факторов сдерживания власти. 

По словам Омидьяра, деньги будут 
выделяться в течение ближайших 
трех лет, они будут направлены 
на независимые журналистские 
расследования и борьбу с пропа-
гандой ненависти и фейковыми 
новостями. Об этом бизнесмен и 
филантроп заявил на Skoll World 
Forum в Оксфорде, пишет Forbes.

«Свободные и независимые 
СМИ играют ключевую роль в пре-
доставлении достоверной инфор-
мации и критики для создания 
системы сдержек и противовесов 
в отношении власти», — заявил 
партнер Омидьяра Стефен Кинг.

Первые $4,5 млн будут направ-
лены в Международный консор-
циум журналистов-расследова-
телей (ICĲ), который опублико-
вал документы про «панамские 
офшоры» в прошлом году. Среди 
других структур, которые получат 
деньги Омидьяра, названы Лати-
ноамериканский альянс за граж-
данские технологии и неправи-
тельственная правозащитная ор-
ганизация «Антидиффамацион-
ная лига».

Как пояснили в компании Оми-
дьяра, решение инвестировать в 
независимые СМИ пришло, после 
того как некоторые издания не 
оправдали доверия общественно-
сти, освещая такие события, как 
выход Великобритании из ЕС, вы-
боры президента США Дональда 
Трампа.

В 2013 году Омидьяр уже инве-
стировал $50 млн в проект экс-ко-
лумниста The Guardian Гленна 
Гринвальда First Look Media, жур-
налистский стартап, занятый разо-
блачением коррупции, сексуально-
го насилия и подобными темами. 
Гринвальд стал всемирно известен, 
когда опубликовал цикл статей о 
деятельности Агентства нацио-
нальной безопасности (АНБ), ос-

нованных на информации Эдвар-
да Сноудена, с которым он пер-
вый из признанных журналистов 
вышел на контакт. На этот проект 
Омидьяр в общей сложности пла-
нировал потратить $250 млн.

3 апреля 2016 года группа жур-
налистов ICĲ обнаружила в офшо-
рах компании, связанные с семь-

ями 12 российских должностных 
лиц. В расследовании всплыли 
имена высших чиновников, депу-
татов, губернаторов, силовиков и 
их близких родственников, кото-
рые являются владельцами ком-
паний в Панаме и на Британских 
Виргинских островах. Все эти дан-
ные журналисты получили в ре-

Первые $4,5 млн будут направлены 

в Международный консорциум 

журналистов-расследователей (ICIJ), который 

опубликовал документы про «панамские офшоры» 

в прошлом году

П Р Е С С А

По расчетам Московской биржи, прямой доступ на валютный рынок получат по меньшей мере 
50 крупных компаний. На фото: председатель правления Московской биржи Александр Афанасьев
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Мнение об энергетике

Как члены ОПЕК 
вкладываются 
в новую энергетику

Масштабное развитие солнеч-
ной генерации в странах — 
экспортерах нефти ускорит 
снижение стоимости произ-
водства солнечной энергии 
во всем мире.

Часто приходится слышать, что 
снижение цен на сырье должно за-
тормозить развитие возобновляе-
мой энергетики. Парадоксальным 
образом мы наблюдаем противо-
положное. Например, в мировой 
солнечной энергетике в 2016 году 
было построено 76 ГВт — в полто-
ра раза больше, чем годом раньше 
(для сравнения, установленная 
мощность российской атомной 
энергетики, строившейся полве-
ка, — 26 ГВт).

Более того, страны ОПЕК, кото-
рые буквально сидят на дешевых 
ископаемых ресурсах, начали ра-
дикально трансформировать свои 
энергетические системы.

Нефть — на экспорт, 
ВИЭ — для себя

Саудовская Аравия занимает пер-
вое место в мире по использо-
ванию нефти для производства 
электроэнергии. Примерно поло-
вина генерации — за счет нефти, 
второй источник — природный газ. 
До 1 млн барр. в день — почти треть 
внутреннего потребления — сжи-
гается на электростанциях страны. 
При сохранении нынешних тем-
пов роста потребления энергии и 
устаревшей структуры генерации 
Саудовская Аравия превратится в 
импортера нефти к 2038 году, счи-
тают эксперты Chatham House.

Такая перспектива пуга-
ет, и страна пытается диверси-
фицировать экономику, рацио-
нальнее использовать энергию, 
а в рамках стратегии развития 
Vision-2030  планирует создать 
практически с нуля сектор возоб-
новляемой энергетики.

При этом саудиты хотят обеспе-
чивать свои солнечные электро-
станции местными компонента-
ми, сформировать у себя полную 
цепочку создания стоимости в сек-
торе ВИЭ и «региональный хаб» 
для экспорта продукции солнеч-
ной индустрии. Министр энерге-
тики Халид аль-Фалих уже пред-
положил, что Саудовская Аравия 
станет «крупным экспортером» 
возобновляемой энергии и «сол-
нечная энергия, производимая в 
стране, может экспортироваться 
в Европу».

Государственная нефтяная ком-
пания Saudi Aramco планирует ин-
вестировать $5 млрд в технологи-
ческие компании сектора чистой 
энергетики в целях диверсифи-
кации своего бизнеса и трансфе-
ра современных технологий ВИЭ 
в Саудовскую Аравию.

Национальная программа раз-
вития ВИЭ (National Renewable 

Energy Programme) предусматри-
вает строительство 9,5 ГВт мощ-
ностей солнечной и ветряной 
энергетики к 2023 году в каче-
стве «начальной цели». Эта вели-
чина почти в два раза превосходит 
плановые объемы ввода мощно-
стей ВИЭ в России (к 2024 году), 
хотя и является относительно не-
большой по меркам Саудовской 
Аравии.

ОАЭ. Но это только начало. Как 
показывает опыт Объединенных 
Арабских Эмиратов, солнечная 

энергетика в климатических усло-
виях Ближнего Востока уже сегод-
ня способна производить самое 
дешевое на земле электричество.

$0,0242 (1,4 руб.) за 1 кВт•ч — 
очень агрессивная цена, но это 
факт, зафиксированный в согла-
шении сроком 25 лет на постав-
ку солнечной электроэнергии для 
Водной и электрической компании 
Абу-Даби (ADWEC). Ни один из но-
вых объектов генерации в других 
секторах энергетики и в других 
странах не способен обеспечить 
возврат инвестиций и приемле-
мую доходность при такой цене.

ОАЭ планируют до 2050 года 
инвестировать 600 млрд дирхам 
($163  млрд) в проекты чистой 
энергетики. При этом целевая 
структура электрической генера-
ции в соответствии с энергетиче-
ской стратегией страны в 2050 году 
должна выглядеть следующим об-
разом: 44% — ВИЭ, 38% — природ-
ный газ, 12% — «чистый» уголь, 
6% — атомная энергетика. В на-
стоящее время основным источ-
ником электроэнергии в ОАЭ яв-
ляется природный газ (более 90% 
генерации).

Алжир, крупный североафри-
канский поставщик нефти и газа 
в Европу, приступил к осуществле-
нию мегапроекта — строительству 
комплекса солнечных электро-
станций совокупной мощностью 
более 4 ГВт. Страна также не соби-
рается быть пассивным реципи-
ентом технологий. В рамках Про-
граммы развития возобновляемых 
источников энергии предполага-
ется создание промышленной ос-
новы национальной солнечной 
энергетики, строительство заво-
дов по производству оборудова-
ния и компонентов для фотоэлек-
трических установок.

Главную роль в осуществле-
нии алжирского проекта играют 
местные нефтегазовые компании 
Sonatrach и Sonelgaz (хотя и пред-
полагается привлечение больших 
объемов иностранных инвести-
ций). При этом проект направ-
лен на снижение потребления 
природного газа в электроэнер-
гетике.

К 2030 году в Алжире должно 
действовать 22 ГВт мощностей 
ВИЭ, которые покроют 27% мест-
ных потребностей в электроэнер-

гии, а экономия газа должна соста-
вить 300 млрд куб. м.

Катар, обладающий крупней-
шими запасами природного газа, 
теперь хочет стать чемпионом в 
солнечной энергетике. Страна с 
населением 2 млн человек плани-
рует построить к 2030 году 10 ГВт 
солнечных электростанций (что 
примерно соответствует нынеш-
ней установленной мощности 
энергосистемы страны).

Влияние на рынок

Развитие солнечной энергети-
ки в странах Ближнего Востока и 
Северной Африки рационально 
и оправдано не только в связи с 
подходящими климатическими 
условиями, но и особенностями 
энергопотребления. В этих сол-
нечных странах основные объемы 
электроэнергии тратятся на вен-
тиляцию и кондиционирование 
зданий в дневное время — тогда, 
когда работает фотоэлектрическая 
генерация. То есть графики произ-
водства и потребления энергии в 
значительной мере совпадают.

Кроме того, появление ново-
го доступного источника энергии 
будет способствовать трансформа-
ции отрасли водоснабжения реги-
она, более рациональному исполь-
зованию как водных, так и энерге-
тических ресурсов в данной сфере. 
Только ОАЭ тратят на опреснение 
воды 15–16 млрд куб. м природ-
ного газа в год. При этом дефи-
цитные водные ресурсы частично 
расходуются в процессе производ-
ства энергии. Использование для 
опреснения дешевого солнечного 
электричества приведет к эконо-
мии как углеводородов, так и воды.

Исходя из исторической дина-
мики снижения капитальных за-

трат в фотоэлектрической энер-
гетике, а также очевидного повы-
шения конкурентоспособности 
технологий солнечной тепловой 
энергетики (CSP), способной рабо-
тать круглосуточно, мы предпола-
гаем, что указанные целевые пока-
затели развития ВИЭ в странах — 
экспортерах нефти и газа будут пе-
ресмотрены в сторону повышения.

Смогут ли страны ОПЕК дивер-
сифицировать свой энергетиче-
ский экспорт и продавать не толь-
ко нефть, но и электроэнергию?

В первом десятилетии нынеш-
него столетия был разработан мас-
штабный проект Desertec, пред-
усматривающий строительство 
100 ГВт солнечной генерации в пу-
стыне Сахара и переброску элек-
троэнергии в Европу. Его очевид-
ный недостаток: необходимость 
управлять колоссальными инве-
стициями в политически неустой-
чивых регионах. Кроме того, про-
ект затевался в годы, когда стои-
мость технологий была радикаль-
но выше, и сегодня его расчеты во 
многом потеряли актуальность.

В будущем могут быть реали-
зованы аналогичные проекты, но 
меньшего масштаба. ЕС не испы-
тывает дефицита электроэнергии 
и, разумеется, не хочет новой зави-
симости от ближневосточных или 
африканских поставщиков. В то же 
время для выполнения задач де-
карбонизации экономики покуп-
ка какой-то доли чистой электро-
энергии в том же Алжире вполне 
возможна.

Масштабное развитие солнеч-
ной генерации в странах — экс-
портерах нефти, безусловно, ока-
жет влияние на мировые сырье-
вые рынки, поскольку высвобо-
дит дополнительные объемы газа 
и нефти для экспорта. Однако в 
ближайшей перспективе это вли-
яние будет минимальным — боль-
шая часть высвободившегося сы-
рья пойдет на обеспечение расту-
щего внутреннего потребления 
членов ОПЕК.

В то же время их колоссальные 
вложения в ВИЭ повлияют на тем-
пы трансформации мировой энер-
гетики в целом. Дело в том, что 
снижающиеся цены на солнечную 
электроэнергию побуждают биз-
нес и правительства больше ин-
вестировать в генерацию на осно-
ве ВИЭ, а увеличивающиеся объе-
мы усиливают эффект масштаба, 
толкают удельные капитальные 
затраты и, соответственно, стои-
мость 1 кВт•ч вниз. Таким обра-
зом, мы увидим экспоненциаль-
ный рост солнечной энергетики 
на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке, который скажется и на 
других секторах глобального ТЭК.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Владимир 
Сидорович,
директор Института 
энергоэффективных 
технологий в строительстве

«Снижающиеся цены на солнечную электроэнергию 

побуждают бизнес и правительства больше 

инвестировать в генерацию на основе ВИЭ, 

а увеличивающиеся объемы усиливают эффект 

масштаба, толкают удельные капитальные затраты 

и, соответственно, стоимость 1 кВт•ч вниз»

нил Марич. «Банк России волнуют 
системные риски, в том числе ри-
ски центрального контрагента, и 
влияние тех или иных действий на 
банковскую систему. В этом кон-
тексте все и обсуждалось. Посколь-
ку мы продолжили это начинание 
и допустили эти компании, то как 
раз из этого можно сделать вывод, 
что ответы на эти вопросы были 
положительные», — сообщил он.

Не все эксперты уверены, что 
волатильность курса рубля станет 
меньше. По мнению Надоршина, 
она может и возрасти, ввиду того 
что крупные компании-экспорте-
ры будут осуществлять на валют-
ном рынке Московской биржи опе-
рации большего объема, чем пре-
жде, действуя через банки. Ведь 
часть сделок не доходила до бир-
жи: банки сводили валютные по-
зиции между клиентами, оставляя 
комиссию себе, или покупали ва-
люту на свою позицию, пояснил 
свою точку зрения эксперт.

Какие компании 
получили доступ 
на валютный рынок

Российские корпорации с капита-
лом от 1 млрд руб. были допуще-
ны к торгам на валютном рынке 
16 января 2017 года. При этом 
компании с капиталом до 50 млрд 
руб. могут совершать сделки толь-
ко на условии полного предвари-
тельного депонирования средств. 
В число выдвигаемых требований 
к компаниям входят отсутствие 
фактов ухудшения финансового 
состояния и признаков банкрот-
ства, наличие выделенного под-
разделения (казначейства или его 
аналога) для работы на финансо-
вых рынках, наличие в штате как 
минимум двух сотрудников, име-
ющих опыт работы в области фи-
нансовых рынков, годовой объем 
торгов которых на валютном рын-
ке составляет не менее $100 млн.

В целом, по расчетам Москов-
ской биржи, прямой доступ на ва-
лютный рынок получат по мень-
шей мере 50 крупных компаний, 
включая РЖД, «Газпром», «Транс-
нефть», «Газпром нефть», «Россе-
ти», «Атомэнергопром». 

При участии Данила Седлова

зультате утечки документов па-
намской юридической фирмы  
Mossack Fonseca, которая оказыва-
ет услуги по регистрации офшор-
ных компаний.

С 2013 года госслужащим в Рос-
сии запрещено принимать участие 
в бизнес-операциях за границей 
и иметь счета за рубежом. Кроме 
того, в 2015 году в силу вступил 
закон о деофшоризации, который 
подразумевает, что российские ре-
зиденты и компании обязаны ин-
формировать уполномоченные 
органы о своей доле в офшорах, 
если она превышает 10% от об-
щего капитала. Согласно этому же 
закону депутатам Госдумы запре-
щается принимать участие в пред-
принимательской деятельности. 
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Как проект Boxed изменил американскую торговлю

Мелкий опт мобилизовался
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Американский стартапер 
Цзе Хуан выстроил торговый 
бизнес вокруг мобильного 
приложения и не прога-
дал — капитализация его про-
екта Boxed вот-вот перевалит 
за миллиард долларов.

Богатые тоже стоят в очередях. 
Когда американский предпри-
ниматель Цзе Хуан вместе с дру-
гими покупателям медленно про-
двигался к кассе мелкооптового 
магазина-склада Costco, его осе-
нило: «Как же так, у меня в кар-
мане одно из самых совершен-
ных компактных устройств, соз-
данных человеком, — смартфон, а 
я должен торчать в очереди с ку-
чей рулонов туалетной бумаги!»

В 2013 году Цзе задумался, 
как избавить любителей гадже-
тов, чье взросление пришлось на 
первое десятилетие 2000-х, от не-
удобств, связанных с экономны-
ми закупками. В итоге появилась 
компания Boxed.com.

С одной стороны, она была по-
хожа на привычные мелкоопто-
вые дискаунтеры — склады, рас-
положенные на дешевой земле 
вдали от населенных пунктов и 
забитые товарами повседневно-
го спроса. Ограниченный ассор-
тимент (соответственно, скид-
ки от поставщиков), аскетичный 
дизайн и компактный штат дают 
экономию, которую так ищут бе-
режливые покупатели.

Но 35-летний Цзе существенно 
обновил бизнес-модель. Первым 
делом Boxed выпустила приложе-
ние для мобильных устройств, че-
рез которое нужно делать заказ. 
Приложение было бесплатным, 
так что, чтобы отовариваться че-
рез него, не нужно было покупать 
обязательную для некоторых дис-
каунтеров клубную карту (так, в 
Costco членство обходится в $55 
в год). Первое время Цзе исполь-
зовал в качестве склада собствен-
ный гараж, ведь еще одна особен-
ность модели Boxed заключается 
в том, что сервис берет на себя 
доставку заказанных товаров по-
вседневного спроса.

Заказы на сумму свыше $75 — 
а это более чем умеренный двух-
недельный бюджет на туалетную 
бумагу, зубную пасту, бакалею, 
витамины и подобные «расход-
ники» — доставляются бесплат-
но. Стандартный срок — два дня, 
в Южной Калифорнии и на Вос-
точном Побережье — один. Это, 
по сравнению с другими мелко-
оптовыми поставщиками, экс-
пресс-доставка, но Boxed за нее 
доплаты не берет.

Бедность не порок

Цзе Хуан не должен был получить 
высшее образование. По крайней 
мере его родители не предполага-
ли этого. Однако у него два дипло-
ма престижнейших учебных заве-
дений США.

«Мы как семья должны сделать 
все, чтобы ваши дети поступили в 
Университет Джона Хопкинса», — 
говорила мать Цзе Хуану и его се-
стре. Его родители перебрались в 
США с Тайваня, отказавшись от 

карьеры инженеров. Отец так и 
не нашел постоянную работу, пе-
ребивался временными заработ-
ками, иногда торговал на блоши-
ном рынке. А мать работала кас-
сиром в китайском ресторане. На 
такие жертвы они пошли, чтобы 
род Цзе смог выбиться в амери-
канский средний класс. От Хуана 
карьерных подвигов родители не 
ожидали. «Не верили, что я смогу 
поступить», — рассказывает пред-
приниматель. Поэтому мать и го-
ворила о внуках: детям она сове-
товала копить на образование для 
следующего поколения.

Но Хуан оказался достаточно 
смышленым и напористым, что-
бы получить стипендию Универ-
ситета Джона Хопкинса на фа-
культете экономики. Окончив 
его, он вписался в госпрограмму 
по преподаванию английского за 
границей и уехал в Японию, где 
пару лет учил языку детей в сель-
ской местности. Потом вернул-
ся и снова пошел учиться, теперь 
уже на юрфак Фордхемского уни-

верситета. Специализация — ар-
битраж  — предполагала долгие 
годы кропотливой работы в на-
дежде когда-нибудь стать партне-
ром юридической фирмы. Через 
два года офисного существования 

Цзе понял, что такая жизнь не для 
него, ему скучно.

И тогда он занялся играми.

Быстрые игры

В 2009 году Цзе Хуан с друзьями, 
которых тоже заела офисная ру-
тина, открыл Astro Ape Studios, 
чтобы разрабатывать игры для 
мобильных устройств. Первым 

продуктом компании стала Office 
Heroes, участники которой могут 
обустраивать свое офисное про-
странство так, как им заблагорас-
судится, а не так, как решит кор-
поративная бюрократия.

В 2011 году Цзе похвастался в 
одном из специализированных 
изданий, что продукты Astro Ape 
лучше, чем у Zynga, в то время 
лидера в сегменте социальных 
игр: «Даже с небольшим по ны-
нешним меркам бюджетом на 
маркетинг у нас скачивают мил-
лионы. Не секрет, что у круп-
ных компаний есть миллионы и 
даже миллиарды на маркетинг, 
но мы в конечном счете увере-
ны, что делаем лучший продукт». 
Четыре месяца спустя Zynga ку-
пила Astro Ape. Стоимость сдел-
ки ее участники не раскрывали, 
Хуан лишь обмолвился, что сум-
ма была восьмизначная. А само-
му Цзе поручили возглавить са-
мое мощное нью-йоркское под-
разделение компании.

По его признанию, в работе ди-
ректора игровой компании ему 
нравилось, что нужно было об-
щаться с очень разными людьми: 
«У нас в компании были модни-

ки, хипстеры, юристы, програм-
мисты, финансисты и разработ-
чики, которые не любят общать-
ся, если только речь не о кодах. В 
итоге случались интересные бесе-
ды у кулера». Но и в таком антура-
же он не обрел вкуса работать «на 
дядю». В Zynga Цзе продержался 
два года.

Ретейл в смартфоне

Цзе стал обеспеченным челове-
ком, но привычка, как в детстве, 
закупать бытовые товары вроде 
туалетной бумаги и стирального 
порошка в мелкооптовых магази-
нах-складах осталась.

Чтобы добираться до таких ма-
газинов и вывозить товар, нужно 
было иметь машину. Но, перее-
хав в Нью-Йорк, Цзе избавился от 
автомобиля, потому что в боль-
шом городе парковка обходится 
слишком дорого. Именно поэто-
му компания Boxed.com, которая 
позволяет закупать необходимые 
в быту «расходники» с помощью 
мобильного приложения, сразу 
предлагала сервис доставки.

В августе 2013 года, когда при-
ложение еще не было запущено 
даже в бета-версии, Цзе набрал 
инвестиций на $1,1 млн. «Так, 
идея сумасшедшая, мы бы не ста-
ли этим заниматься, но вот вам 
небольшой чек, разбирайтесь» — 
так описывал Цзе типичную реак-
цию инвесторов, которые исходи-
ли из того, что у команды, имев-
шей за плечами успех Astro Ape, 
выгорит и новый проект. В затею 
Цзе поверили такие опытные вен-
чурные инвесторы, как Bessemer 
Venture Partners, ENIAC Ventures 
и Social Starts.

Для Цзе же странной была не 
его идея, а то, что она не при-
шла в голову еще кому-то рань-
ше. «Мелкооптовая торговля  — 
один из мощнейших двигателей 
экономики, но в ней только 1,5% 
[оборота] приходится на онлайн. 
Это не безумие? Три крупнейшие 
складские сети [в 2016 году] про-
дадут в общей сложности на $200 
млрд, из них 2% через интернет и 
0% через мобильные устройства. 
Я не вижу более крупного потре-
бительского сектора с нулевой 
мобильной составляющей».

Крупнейшие сети, разумеется, 
не могут совсем игнорировать он-
лайн-торговлю. Например, осе-

Boxed по-русски

5 апреля 2017 года три 
российских предпри-
нимателя — основатель 
интернет-издания vc.ru 
Андрей Загоруйко, 
владелец Madrobots 
Николай Белоусов и 
основатель FixTaxi 
Андрей Азаров — запу-

стили в Москве интер-
нет-магазин продуктов 
и товаров для дома 
«Прозапас». По словам 
Андрея Загоруйко, он 
живет сейчас в США и 
постоянно пользуется 
Boxed.com. Бизнес-мо-
дель именно этой 

компании предприни-
матели взяли за основу. 
На старт ушло 10 млн 
руб., торговыми пар-
тнерами стали «Лента», 
«Магнит» и Metro С&C. 
На первом этапе в ас-
сортименте всего 100 
позиций, но в ближай-

шее время их количе-
ство обещают довести 
до 300. В отличие от 
Boxed российский 
проект стартовал с 
веб-версии, мобильное 
приложение — в разра-
ботке.

В 2013 году американский предприниматель Цзе Хуан задумался, как избавить любителей гаджетов, 
чье взросление пришлось на первое десятилетие 2000-х, от неудобств, связанных с экономными 
закупками. В итоге появилась компания Boxed.com
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Цзе Хуан не должен был получить выс-

шее образование. По крайней мере его 

родители не предполагали этого. Одна-

ко у него два диплома, причем престиж-

нейших учебных заведений США
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нью 2016 года Wal-Mart купила 
интернет-супермаркет Jet.com. 
«Но розничное меню в сети — это 
только тень ассортимента в фи-
зическом магазине, практически 
невозможно достичь полного со-
впадения, — рассуждает Цзе. — 
Для нас [сделка Wal-Мart и Jet] от-
личная новость. Она означает, что 
сектор реален и у него есть буду-
щее, а слон, то есть Wal-Мart, сде-
лал гигантский маневр. Жду ре-
зультатов, затаив дыхание».

К тому времени как запусти-
лась Boxed, свои сайты были и у 
Costco, и у Sam’s Club, и у других 
сетей, но все они были, во-пер-
вых, довеском к их традиционно-
му бизнесу, а во-вторых, заточе-
ны под компьютеры, а не смарт-
фоны, как у Boxed.

Амбиции у создателей проек-
та были нешуточные, рассказы-
вал Цзе журналу Fast Company: 
«Мы думали, что если сможем 
превратиться в основной сер-
вис в Нью-Йорке, то это уже до-
вольно крупный рынок». В 2014 
году компания предложила ус-
лугу в двух штатах — Нью-Йор-
ке и Нью-Джерси. «Но благодаря 
сарафанному радио нас завали-
ли письмами с вопросом: когда 
вы откроетесь у нас? И мы поня-
ли, что угадали», — говорит Цзе. 
Через три месяца после запуска 
Boxed доставляла бытовые «рас-
ходники» в 48 штатах (на Аляску 
и Гавайи не пошли).

Цзе также обнаружил, что при-
думанная им услуга нужна не 

только жителям больших городов, 
экономящим на парковках, но и 
пригородов, и даже сельских рай-
онов — они тоже не любят очере-
ди и долгие поездки за покупка-
ми. В первый же год оборот Boxed 
составил $8 млн, а за 2016 год — 
больше $100 млн. Среди инвесто-
ров Boxed появились GGV Capital, 
First Round Capital и Founders 
Fund Питера Тиля. К концу про-
шлого года общие инвестиции в 
Boxed составили $150 млн, а ее 
венчурная оценка (до размеще-
ния на бирже) — чуть менее $1 
млрд. Сейчас у компании четы-
ре распределительных центра. 
Штат увеличился с десяти чело-
век в 2014 году до 150 в прошлом 
(это только постоянные, времен-
ных уже за 400).

И отношения с персоналом 
стали еще одной фишкой Цзе.

Нулевая текучка

Во-первых, раз в неделю осно-
ватель сам работает упаковщи-
ком в одном из распределитель-
ных центров. И любой сотрудник, 
независимо от должности, начи-
нает карьеру в Boxed с того, что 
собирает коробки с заказами и 
регулярно возвращается к это-
му занятию. «Это позволяет нам 
поддерживать культуру  — мы 
одна команда, будь ты в офисе в 
Нью-Йорке или Кремниевой до-
лине и на складе в Лас-Вегасе», — 
говорил Цзе Forbes. Работая пле-
чом к плечу с сотрудниками, Цзе 

не ищет популярности, у него 
другие мотивы.

Когда основатель Boxed учил-
ся в первом классе, школа повез-
ла детей на экскурсию в океана-
риум. Учителя попросили роди-
телей дать ребятам по несколько 
долларов на сувениры. Все дали, 
кроме родителей Цзе, — у них не 
было лишнего на такие забавы. 
Одна из вожатых пожалела маль-
чика и купила ему розовый ла-
стик за 25 центов. Этот сувенир 
будущий предприниматель хра-
нил годами. Теперь Цзе милли-
онер и сам раздает сотрудникам 
Boxed свои «ластики». И это не 
какие-нибудь бесплатные обеды, 
теннисные столы и прочие вещи 
в духе тимбилдинга, Цзе полагает, 
что есть вещи поважнее.

Началось с того, что Марсель 
Грэм, работавший в распредели-
тельном центре в Нью-Джерси, 
оказался в ужасной ситуации. Его 
мать была смертельно больна, и, 
чтобы оплачивать счета на лече-
ние, он работал без выходных по 
две смены в день. Этого хватало 
на уход, но Грэм также хотел же-
ниться, чтобы оба его родителя 
разделили эту радость. Невеста 
жила в Японии, и на ее переезд 
и приличную свадьбу скопить 
уже не получалось. Каким-то об-
разом это стало известно Цзе, и 
он решил: «Я сделаю, как надо, и 
изменю жизнь этого человека». 
И оплатил перелет невесты Грэ-
ма из Японии и свадебное тор-
жество.

Цзе так понравилось помо-
гать, что он превратил это в пра-
вило. Теперь каждому постоян-
ному сотруднику он выдает $20 
тыс. на свадьбу. Причем средние 
зарплаты в компании, как при-
знает сам Цзе, «умеренные».

Дальше больше. Когда у ра-
ботников Boxed подрастают 
дети, снабдить их необходи-
мым для школы родители, даже 
на умеренной заплате, могут, а 
вот оплатить учебу в колледже — 
не всегда. Цзе, которого родите-
ли готовили к жизни без высше-
го образования, обещает всем 
штатным сотрудникам по $20 
тыс. на колледж для детей.

Это может показаться прояв-
лением сентиментальности че-
ловека, выросшего в бедной се-
мье, но у Цзе есть и стратеги-
ческий взгляд на эту проблему: 
«Если ты ребенок сотрудника 
Boxed, то бедность не помеша-
ет тебе поступить в колледж. 
Мы строим долгосрочный биз-
нес, и, если ты с нами, мы в тебя 
инвестируем». С этой целью Цзе 
учредил фонд из собственных 
средств, точнее, принадлежащих 
ему акций Boxed.

Другие инвесторы такой под-
ход разделяют. Зо Тет, основа-
тель фонда Signia Venture Capital, 
вложившийся в компанию и во-
шедший в ее совет директоров, 
обращает внимание на эффект 
социальной ответственности: 
«Это беспрецедентно, чтобы в 
таких компаниях была практи-
чески нулевая текучка среди по-
стоянных сотрудников. Когда я 
вложился в Boxed, я Цзе первым 
делом сказал — не про… [поте-
ряй] культуру».

«В конце концов, не я опреде-
ляю акционерную стоимость на-
шего бизнеса, а клиенты и люди, 
которые работают в Boxed»,  — 
объяснял Цзе свой подход в кон-
це марта каналу CNBC. Журнал 
Forbes полагает, что его компа-
ния — один из «единорогов», то 
есть стартапов-миллиардников 
самого ближайшего будущего. 
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Раз в неделю основатель сам работает упаковщиком 

в одном из распределительных центров. И любой сотрудник, 

независимо от должности, начинает карьеру в Boxed с того, 

что собирает коробки с заказами — и регулярно  

возвращается к этому занятию

Так говорит 
Цзе Хуан

«Предприниматели-пер-
воходы ищут решение 
проблемы и надеются, что у 
них получится. Предприни-
матели-рецидивисты уже не 
только решают проблему, а 
смотрят, как меняется мир, 
и ищут попутных ветров, 
которые помогут бизнесу 
расти в геометрической 
прогрессии»

«Высшая цель у основате-
ля бизнеса — собрать за 
столом правильных людей. 
Обращайтесь к советни-
кам, которым радостно 
помогать вам и отвечать на 
ваши звонки воскресным 
вечером»

«Я осознал, что сам я — 
буквально ничто. И любой 
гендиректор на планете — 
буквально ничто, если все 
[сотрудники] вдруг встанут 
и уйдут и никто в него не 
поверит»

«Мне хотелось пойти даль-
ше, чем раздача бесплат-
ных обедов. Если у нас есть 
блестящие дети, которые не 
пойдут в колледж, потому 
что им это не по средствам, 
они застрянут в жизненных 
ситуациях и не смогут опла-
тить колледж для своих де-
тей. Мне хотелось прервать 
этот цикл»

«Мы не охотимся за вен-
чурными оценками. От них 
никакой пользы, только для 
эго основателей»

Источник: John Hopkins Magazine, 

33voices.com, SFGate, Inc.com, 

Forbes
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Как выборы во Франции повлияют на курс европейской валюты

Фаворит поддержит евро
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В апреле динамика евро 
будет зависеть в основном 
от результатов первого тура 
президентских выборов 
во Франции, а также от ре-
шений ЕЦБ по процентной 
ставке. Каким в итоге будет 
курс евро к концу месяца? 

По мнению опрошенных РБК 
экспертов, в апреле на дина-
мику курса евро будет влиять 
информационный фон вокруг 
выборов на пост президента 
Франции, первый тур которых 
состоится 23 апреля. В насто-
ящее время среди кандидатов 
уже есть два очевидных лидера: 

глава «Национального фронта» 
Марин Ле Пен и руководитель 
движения En Marche Эммануэль 
Макрон. Именно они, согласно 
результатам опросов избирате-
лей, должны выйти во второй 
тур, который намечен на 7 мая.

Если Макрон опередит сво-
его конкурента в ходе прези-
дентской гонки, это позитивно 
скажется на курсе евро, отмеча-
ют опрошенные РБК аналитики. 
«Европейская валюта на этом 
событии может укрепиться», — 
считает старший портфельный 
управляющий УК «КапиталЪ» 
Вадим Бит-Аврагим. Если же ры-
нок увидит рост шансов на по-
беду Ле Пен, то евро, напротив, 
окажется под серьезным давле-

нием. Однако, по мнению заме-
стителя председателя правле-
ния Локо-банка Андрея Люши-
на, такой исход событий малове-
роятен — Макрон пока считается 
фаворитом гонки. Тем не менее 
фактор выборов во Франции мо-
жет создавать нестабильность на 
валютном рынке в течение это-
го месяца.

Также в фокусе внимания 
инвесторов будут решения ЕЦБ 
по монетарной политике. На 
27  апреля запланировано за-
седание европейского регуля-
тора, на котором будет обсуж-
даться изменение процентной 
ставки. Начальник управления 
операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Финанс» 

Георгий Ващенко считает, что в 
расчете на скорое ужесточение 
денежно-кредитной политики 
ФРС в США европейский цен-
тробанк может сыграть на опе-
режение, подняв ключевую став-
ку. Это вызовет укрепление  кур-
са единой валюты. Однако если 
европейский регулятор решит, 
что экономика еврозоны еще 
недостаточно сильна и ставку 
повышать рано, это может, на-
против, ослабить евро. По мне-
нию аналитика «Алор Брокер» 
Кирилла Яковенко, в этом слу-
чае европейская валюта может 
опуститься к отметке 56–57 руб. 
за евро.

Традиционно на валютную 
пару евро/рубль будут влиять 

и движения котировок нефти. 
По словам начальника казна-
чейства банка «Югра» Романа 
Фадеева, если позитивный на-
строй на рынке нефти сохранит-
ся, рубль укрепится, даже несмо-
тря на положительную статисти-
ку в Европе.

С учетом этих и прочих фак-
торов участники опроса РБК 
предполагают, что к закрытию 
биржи в последний рабочий 
день месяца, 28 апреля, евро 
окрепнет. Консенсус-прогноз — 
61 руб. за евро. Месяц назад фи-
нансисты предсказывали курс 
евро на уровне 62,4 руб. за евро 
и ошиблись: 31 марта на закры-
тии торгов в 19:00 мск он стоил 
60,3 руб. 

Что повлияет на курс евро в ближайший месяц

Прогноз курса евро на конец месяца, 28 апреля — 61 руб. (против 59,7 руб. на 10:00 мск в понедельник, 3 апреля)

1.
Выборы во Франции
23 апреля состоится пер-
вый тур президентских вы-
боров во Франции. Резуль-
таты опросов избирателей 
говорят о том, что по его 
итогам во второй тур вый-
дут лидер «Национального 
фронта» Марин Ле Пен и 
глава движения En Marche 
Эммануэль Макрон. Как 
отмечает главный анали-
тик Нордеа Банка Денис 
Давыдов, если большее 
число голосов наберут 
центристы (Макрон), это 
позволит снять излишнюю 
напряженность на финан-
совых рынках в отношении 
перспектив евро. «Евро на 
глобальных рынках может 
продемонстрировать рост 
и укрепление, что будет 
транслироваться и на дина-
мику пары евро/рубль», — 
говорит Давыдов. Победа 
Марин Ле Пен, которая 
неоднократно заявляла о 
возможности выхода Фран-

ции из еврозоны, напротив, 
способна заметно осла-
бить евро. Несмотря на то 
что пока Макрона называ-
ют наиболее вероятным 
кандидатом в президенты, 
фактор выборов будет 
создавать повышенную во-
латильность на валютном 
рынке в течение апреля.

2. 
Заседание ЕЦБ
На 27 апреля запланирова-
но заседание Европейско-
го центрального банка, на 
котором в том числе будет 
приниматься решение по 
процентной ставке. По 
словам аналитика «Алор 
Брокер» Кирилла Яковенко, 
в преддверии заседания 
усиливаются противоречия 
между Германией, которая 
настаивает на повышении 
ключевой ставки, так как 
видит угрозу инфляции в 
еврозоне, и ЕЦБ, который 
считает, что экономика ев-

розоны еще недостаточно 
сильна и ставку повышать 
рано. «Если ставка будет 
сохранена на прежнем 
уровне, это будет означать 
ослабление европейской 
валюты до отметки 56–57 
руб. за евро», — рассужда-
ет Яковенко. Портфельный 
управляющий ФГ «Финам» 
Алексей Белкин, в свою 
очередь, считает, что ЕЦБ 
вполне может начать цикл 
повышения ставок. «В Ев-
росоюзе идет улучшение 
экономических показате-
лей, и есть предпосылки к 
ужесточению монетарной 
политики», — говорит Бел-
кин. Если финансист ока-
жется прав — повышение 
ставки ЕЦБ будет способ-
ствовать укреплению евро. 

3. 
Carry trade
На рубль продолжает 
оказывать положительное 
влияние carry trade — спе-

кулятивная стратегия, осно-
ванная на покупке валюты 
страны с высокой процент-
ной ставкой и продаже ва-
люты с низкой процентной 
ставкой. Опрошенные РБК 
аналитики отмечают, что 
интерес западных инвесто-
ров к рублевым активам 
сохраняется. По словам 
начальника аналитического 
отдела ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент» Николая Под-
левских, дополнительный 
импульс операциям carry 
trade может придать новое 
размещение ОФЗ на 500 
млрд руб. во втором кварта-
ле. Таким образом, сохра-
нение привлекательности 
рубля в рамках carry trade 
будет способствовать его 
укреплению относительно 
других валют, включая евро. 

4. 
Заседание ЦБ РФ
28 апреля состоится засе-
дание Центрального банка 

России, на котором будет 
в том числе принято реше-
ние о величине ключевой 
ставки. У участников рынка 
нет единого мнения о том, 
каковы будут действия ре-
гулятора. «Не исключено 
снижение ставки на 0,25 
б.п., — предполагает Де-
нис Давыдов. — Это может 
способствовать локально-
му ослаблению позиций 
рубля». Кирилл Яковенко, 
напротив, считает, что 
ЦБ пока не готов идти на 
дальнейшее снижение 
ставки, поэтому операции 
спекулянтов, покупающих 
российскую валюту против 
доллара и евро, продолжат 
толкать курс евро вниз, а 
курс рубля — вверх. 

5. 
Макроэкономиче-
ская статистика 
Европы
В апреле на курс евро к 
рублю может повлиять ма-

кроэкономическая стати-
стика из Европы. В первую 
очередь — данные по про-
изводственной активности 
и инфляции, занятости, 
торговому балансу, потре-
бительской и предприни-
мательской уверенности. 
Последние несколько 
месяцев макроэкономи-
ческая статистика из Ев-
ропы свидетельствовала 
об улучшении состояния 
европейской экономики. 
«Уровень безработицы по-
степенно снижается и сей-
час составляет 9,5% против 
10% в сентябре 2016-го», — 
рассказывает началь-
ник казначейства банка 
«Югра» Роман Фадеев. При 
этом он подчеркивает, что 
рынок сохраняет опасения 
в отношении динамики 
производственной актив-
ности и инфляции в ЕС, 
поэтому эти показатели 
могут оказать решающее 
воздействие на котировки 
единой валюты.

Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок
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